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Эксперты объясняют это тем, что компании не развиваются

Практически не растут также оклады линейных руководителей и специалистов

По данным Росстата, номинальные зарплаты в стране с января по октябрь выросли на 8,2% по сравнению с десятью месяцами 2015 года

ТЕМА ДНЯ | Зарплаты топ-менеджеров в 2016 году выросли всего на 2%, по данным HeadHunter с. 10

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Правительство предложило 
установить акцизы на спирто-
вые лекарственные настойки, 
бытовую химию и космети-
ку. Причина — употребление 
этой продукции населением 
вместо дорогого магазинно-
го алкоголя. Как ранее пи-
сал РБК, аптечному алкоголиз-
му подвержены уже около 10% 
россиян. 

ПРОПИСАТЬ И ДОЛОЖИТЬ

Министерство финансов подгото-
вит поправки в законодательство 
и в Налоговый кодекс, предусма-
тривающие введение акцизов на 
спиртосодержащую косметиче-
скую и аптечную продукцию, за 
исключением жизненно необхо-
димых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП). Поруче-
ние ведомству дал вице-премьер 
Александр Хлопонин, курирую-
щий алкогольный рынок. Об этом 
он в конце октября доложил пре-
мьер-министру Дмитрию Медве-
деву, копия его обращения есть в 
распоряжении РБК. Представитель 
Хлопонина отказался подтвер-
ждать подлинность документа и 
комментировать его содержание.

Вице-премьер Александр Хлопонин обращает внимание правительства на то, какой вред стране наносят лосьоны 
«Огуречный», «Бояра», настойки боярышника и шиповника, спиртосодержащие добавки «Хлебный», «Пшеничный» Окончание на с. 9

Окончание на с. 13

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ПРОЦЕСС

Дело не на 
миллиарды
РЕДАКЦИЯ РБК

Суд частично удовлетворил иск 
«Роснефти» к РБК. Сумма ком-
пенсации снижена в 8 тыс. раз, 
но медиахолдинг обязан уда-
лить спорную статью и опу-
бликовать опровержение. Дело 
перешло в правовую плоскость, 
отмечают эксперты.

В понедельник, 12 декабря, Ар-
битражный суд Москвы частич-
но удовлетворил иск «Роснефти» 
к РБК и четырем журналистам ме-
диахолдинга, уменьшив компен-
сацию за нанесенный нефтяной 
компании репутационный ущерб 
до 390 тыс. руб.

Согласно решению суда, эту 
сумму должны выплатить две ком-
пании, входящие в холдинг РБК, — 
ООО «БизнесПресс», издающее га-
зету РБК, и телеканал РБК, а также 
журналисты объединенной ре-
дакции Тимофей Дзядко, Максим 
Товкайло и Людмила Подобедова 
и ведущий телеканала Константин 
Бочкарев. 
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Андрей Ведерников,
предприниматель

Как заработать 
на космической еде

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.12.2016) 

$1= 
61,58

€1=
65,07

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.12.2016) 1148,59 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.12.2016, 20.00 МСК) $55,98 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 02.12.2016) $385,3 МЛРД

РЕГУЛИРОВАНИЕ   Будет введен налог на спиртосодержащие лекарства и лосьоны

«Боярышник» 
приравняют к водке
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Экс-сотрудники «Справедливой России» пожаловались  
на невыплаты зарплат

В партийном долгу
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Сотрудники центров защи-
ты прав граждан, созданных 
«Справедливой Россией», 
в понедельник пожаловались 
в Генпрокуратуру на мил-
лионные долги по зарплате. 
Начальство справороссов обе-
щает погасить задолженность 
до Нового года.

ПРОБЛЕМНЫЕ ЦЕНТРЫ

Руководство «Справедливой Рос-
сии» до сих пор не рассчиталось с 
долгами перед сотрудниками отде-
лений центров защиты прав граж-
дан (далее центров) по всей стране, 
рассказали РБК сразу несколько их 
работников из нескольких регио-
нов. Бывшие работники центров, 
созданных партией, написали в 
понедельник, 12 декабря, группо-
вую жалобу в Генпрокуратуру с тре-
бованием проверить руководство 
справороссов на соблюдение тру-
дового и избирательного законода-
тельства. На момент прекращения 
работы  сотрудникам не  выплатили 
зарплату за сентябрь, а  в некото-
рых регионах   (в том числе в Мо-
скве ) — и за август.

Как сообщил РБК Алексей Пе-
тров, сотрудничавший с центром 
на Камчатке, он не получил деньги 
за рабочие дни в сентябре, хотя тру-
дился там вплоть до единого дня 
голосования в середине месяца. 
Вместе с другими сотрудниками, 
не дождавшимися выплат, Петров 
обратился к лидеру партии Сергею 
Миронову и руководителю цен-
трального аппарата справороссов 
Татаринцеву. Сотрудники центров 
попросили начальство в кратчай-
шие  сроки обсудить решение про-
блемы. Однако жалоба была про-
игнорирована, утверждает Петров.

Историю с долгами под-
тверждает Константин Эделев, 
бывший редактор сайта цен-
трального штаба «Справедливой 
России». Он написал запрос Ми-
ронову через личный сайт главы 
партии. «Он даже мне ответил, по-
обещал, что долги погасят, но это-
го до сих пор не произошло», — 
заявил Эделев РБК (обращение и 
ответ на него есть у РБК). После иг-
норирования писем он вместе еще 
с сотней обиженных сотрудников 
центров создали закрытую груп-
пу в Facebook «ЦЗПГ решает?», где 
пытались добиться конкретики по 
погашению долгов.

Петров заявил, что, по их под-
счетам, речь идет о суммарном 
долге по зарплатам перед сотруд-
никами центров примерно 50 млн 
руб. По его данным, в центрах, соз-
данных в большинстве регионов и 
крупных городов России, работа-
ли порядка 1350 человек. «Средняя 
зарплата — около 50 тыс. руб. [в ме-
сяц]. Общая сумма задолженности, 
по нашим данным, порядка 50 млн 
руб.», — подсчитал Петров. Его сло-
ва подтверждает Эделев.

Как рассказала РБК Алиса Ва-
сильева из Ростова-на-Дону, за-
нимавшая в центре справороссов 
должность спикера, им с мужем 
за сентябрь задолжали 40 тыс. руб. 
«Вначале нам обещали погасить 
долги до 1 октября, потом до 15 ок-
тября, потом до 1 декабря, теперь 
обещают до 31 декабря», — сетует 
она. Васильева с коллегами писа-
ли в онлайн-приемную Мироно-
ву коллективную жалобу от всех 
сотрудников отделения, но четко-
го ответа о сроках погашения дол-
га не получили (текст ответа есть в 
распоряжении РБК).

Васильева работала без заклю-
чения трудового договора и деньги 
получала в конверте, под расписку, 
сообщила она РБК. Оформление 
вчерную подтверждают и Эделев 
с Петровым. «Мы надеялись, что 
скажется авторитет парламентской 
партии», — объяснил Эделев свое со-
трудничество со справороссами без 
заключения трудового договора.

Информация о задолженности 
перед работниками фигурировала  
в мурманских СМИ. Региональное 
издание «Северпост» со ссылкой 
на экс-сотрудника регионального 
Центра защиты прав граждан Мак-
сима Летвиненко сообщило, что 
«первые дни [начальники] кормили 
[сотрудников] обещаниями о ско-
рой выплате денег, затем начались 
насмешки, сарказм и осознание 
того, что денег за работу в сентя-
бре никто не получит». Сотрудники 
в регионе жаловались в прокурату-
ру и трудовую инспекцию, а также 
готовили судебный иск.

Другое мурманское издание — 
«Би-Порт» — цитировало сотруд-
ницу местного отделения цен-
тра, которая также пожаловалась 
на проблемы с выплатами после 
выборов: «Когда стало ясно, что у 
партии низкий рейтинг, ситуация 
ухудшилась».

ОБРАЩЕНИЕ  
В ГЕНПРОКУРАТУРУ

После тщетных попыток добиться 
решения проблемы от руководства 
«Справедливой России» экс-со-
трудники написали в понедельник, 
12 декабря, коллективное письмо 
генпрокурору России Юрию Чайке 
(текст обращения есть у РБК).

«Работодатель политическая 
партия «Справедливая Россия» не 
выполнил и не выполняет свои 
обязанности работодателя. На се-
годняшний день нам известно бо-
лее чем о тысяче наших коллег, 
права которых нарушены или мо-
гут быть нарушены действиями 
руководства политической пар-
тии «Справедливая Россия» и ее 
правозащитных центров», — го-
ворится в заявлении. Жалобщики 
требуют выплаты зарплат и прове-
дения прокурорской проверки на 
предмет соблюдения партией тру-
дового и избирательного законо-
дательства.

В руководстве «Справедливой 
России» подтверждают задолжен-
ность перед сотрудниками цен-
тров. Также в партии в курсе на-
счет обращения экс-сотрудников 
в Генпрокуратуру. «Задолженность 
есть. И мы знаем о готовящемся 
обращении. И мы предпринима-
ем все, чтобы ее погасить до Но-
вого года», — заявил РБК первый 
замруководителя фракции Алек-
сандр Бурков. Он не подтвердил, 
что сумма долга составляет 50 млн 
руб.: «Сумма явно меньше, но нуж-
но смотреть по регионам. Пробле-
ма возникла в том, что из-за дей-
ствий партии власти не все деньги, 
которые мы надеялись получить от 
спонсоров, мы получили».

Замглавы фракции справорос-
сов Олег Шеин подтвердил факт 
существования задолженности по 
зарплатам: «Это связано с сокра-

щением общего объема госфинан-
сирования партий. До Нового года 
долги будут погашены».

Точную сумму задолженности, 
по словам Буркова, знает лишь 
лидер партии Сергей Миронов. 
В воскресенье вечером он был не-
доступен для комментариев. Его 
пресс-секретарь Владимир Ав-
деев не отвечал на звонки РБК, 
а сотрудник пресс-службы фрак-
ции заявил, что «Миронов сможет 
прокомментировать вопрос лишь 
в понедельник».

МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ

Центры защиты прав граждан были 
созданы в начале 2016 года и рас-
ценивались экспертами РБК как 
предвыборный проект. На сайте 
главы партии говорилось о работе 
центров в 75 регионах страны, но 
большинство из них прекратило 
работу после выборов в сентябре. 
Часть отделений действительно 
уже не работают и были объедине-
ны с региональными структурами 
партии, подтвердил РБК Шеин. По 
его словам, сокращение произошло 
там, где работа отделений и работа 
центров дублируются.

По словам Петрова, центры за-
нимались консультацией россиян 
по защите   их прав, в первую оче-
редь по вопросам ЖКХ. «Это, по 
сути, был самый масштабный про-
ект такого рода. В наши центры 
реально приходили бабушки, ко-
торые, скажем, не могли понять, 
почему у них так выросла кварт-
плата, и наши юристы помогали им 
разобраться, помогали с докумен-
тами. На Камчатке к нам в отделе-
ние очереди стояли», — заявил он.

«Это не предвыборная техно-
логия, потому что лозунг центров 
«В трудное время рядом с тобой» — 
это суть нашей деятельности», — за-
являл Сергей Миронов. 

КОНФЛИКТ
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После тщетных попыток добиться погашения долгов по зарплате от руководства «Справедливой России»  
экс-сотрудники партии написали коллективное письмо генпрокурору Юрию Чайке. На фото: лидер эсэров  
Сергей Миронов
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Кремлевский куратор Госдумы и Совфеда покинул свой пост

Кириенко меняет связь с палатами
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Замначальника управления 
внутренней политики Кремля 
Сергей Смирнов, курировав-
ший взаимодействие с Феде-
ральным собранием, покинул 
свой пост из-за недовольства 
со стороны Сергея Кириенко, 
рассказали источники РБК.

ГОСДУМА БЕЗ КУРАТОРА

В понедельник, 12 декабря, свой 
пост в управлении внутренней по-
литики (УВП) оставил один из за-
местителей — Сергей Смирнов, рас-
сказали два источника РБК, близких 
к администрации президента, и 
подтвердил источник в Кремле. 
Ранее об уходе Смирнова сообщил 
«Коммерсантъ».

Смирнов был назначен замна-
чальника УВП в сентябре 2016 года, 
незадолго до ухода Володина в 
Госдуму. До этого он руководил 
аппаратом Общественной пала-
ты. На посту замначальника УВП 
Смирнов сменил Радия Хабирова. 
В обязанности чиновника входи-
ло взаимодействие с обеими пала-
тами Федерального собрания, что 
подразумевает в первую очередь 
взаимодействие с фракциями и 
кураторство законопроектной де-
ятельности.

По словам источника в Крем-
ле, Смирнов написал заявление об 
уходе в связи с поисками новой ра-
боты. Близкие к Кремлю собесед-
ники РБК, впрочем, утверждают, 
что работой Смирнова было край-
не недовольно руководство вну-
триполитического блока Кремля, 
в частности первый  замглавы ад-
министрации президента Сергей 
Кириенко, а также начальник УВП 
Андрей Ярин. По словам одного из 
источников РБК, Смирнов не вы-
полнял должным образом свои 
обязанности. Комментарий Смир-
нова РБК получить не удалось.

Бывший федеральный чинов-
ник говорит, что уход Смирнова по 
собственному желанию — на самом 
деле не более чем формальность. 
В реальности руководство вызвало 
его в конце прошлой недели, попро-
сив написать заявление об уходе.

НЕУМЕНИЕ РАЗРЕШИТЬ 
НАПРЯЖЕННОСТЬ

Одной из ключевых причин от-
ставки Смирнова собеседники РБК 
называют неумение разрешить 
напряженность, возникшую меж-
ду внутриполитическим блоком 
Кремля и руководством Госдумы. 
В частности, вскоре после утвержде-
ния Вячеслава Володина спикером 
Госдумы сотрудников УВП, отвеча-
ющих за работу с нижней палатой 
парламента, перестали пускать в 

президентскую ложу в думский зал 
заседаний. При этом туда пускали 
чиновников из департамента по 
обеспечению деятельности полпре-
дов президента в Конституционном 
суде и палатах Федерального собра-
ния. Сотрудники этого подразделе-
ния, хотя оно и входит в состав УВП, 
по факту подчиняются не столько 
начальнику управления, сколько 
полпредам президента. В случае с 
Госдумой речь идет о полпреде пре-
зидента в нижней палате парламен-
та Гарри Минхе.

Остальные чиновники УВП, от-
вечающие за работу с Госдумой, вы-
нуждены были смотреть заседания 
в трансляции, сидя в закрытом де-
путатском холле перед входом в зал.

Бывший федеральный чинов-
ник говорит, что находиться в зале 
заседаний было важно с той точки 
зрения, что можно было наблюдать, 
как строятся коммуникации между 
фракциями — кто с кем общается, 
как себя ведет: «У тебя перед глаза-
ми вся картинка, в то время как во 
время трансляции ты видишь толь-
ко то, что тебе показывают — обыч-
но это лицо депутата, выступающе-
го по конкретному вопросу. Плюс 
есть психологический момент — 
когда чиновников УВП не пускают 
в зал и депутаты видят это, то начи-
нают относиться к ним с некоторым 
пренебрежением».

Собеседник, близкий к Крем-
лю, рассказал РБК, что чиновни-
ков администрации президента 
не пускали в зал заседаний толь-
ко в бытность спикером Госдумы 
коммуниста Геннадия Селезнева. 
В Думах следующих созывов, ког-
да спикерами были сначала Борис 
Грызлов, а затем Сергей Нарышкин, 
конфликтов не возникало, и чинов-
ники могли беспрепятственно про-
ходить в зал.

По словам двух источников, 
близких к администрации прези-
дента, Смирнов получил указание 
руководства разрешить ситуацию. 
Однако дело закончилось тем, что 
чиновникам УВП запретили смо-
треть трансляцию даже в закрытом 
депутатском холле. Присутствовать 
же в зале заседаний было разреше-
но только самому Смирнову. Ранее 
напряженность между Кремлем и 
Госдумой возникла в связи с тем, 
что сотрудникам кремлевской ад-
министрации ограничили доступ на 
заседания Совета Думы, говорили 
РБК два источника, близких к Крем-
лю. Возможность присутствовать 
там получил только Гарри Минх.

ДЕЙСТВОВАЛИ  
ПО РЕГЛАМЕНТУ

Собеседник РБК в аппарате Госду-
мы пояснил, что в нижней пала-
те парламента руководствова-
лись исключительно нормами 

регламента, когда решали, кто 
может присутствовать в зале за-
седаний, а кто — нет. Согласно п.1 
ст.38 регламента Думы, на любом 
открытом или закрытом заседа-
нии Госдумы вправе присутство-
вать президент, спикер Совета Фе-
дерации, члены правительства, 
Конституционного суда и т.д.

Из чиновников Кремля пра-
вом посещать заседание облада-
ет только полпред президента в 
Госдуме, указывает собеседник 
РБК. Что касается рядовых со-
трудников, работающих под на-
чалом полпреда главы государ-
ства в Госдуме, «то это его личное 
дело, кого брать в президент-

скую ложу». Нормами регламента 
в Госдуме руководствовались и в 
плане посещения теми или иными 
лицами заседаний Совета Госду-
мы, уточняет источник в аппара-
те нижней палаты. Полпред имеет 
право слова как в ходе пленарного 
заседания, так и на заседании Со-
вета Думы. 

КАДРЫ

Одной из ключевых причин отставки 
Смирнова собеседники РБК называют неумение 
разрешить напряженность, возникшую 
между внутриполитическим блоком Кремля 
и руководством Госдумы 
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Как ИГИЛ смогла вновь захватить древний город

Пальмира в руках исламистов 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Сирийская Пальмира вновь 
оказалась в руках террори-
стов. Это удар по имиджу 
России, который стал след-
ствием ограниченности 
возможностей сирийских сил 
и сил России, а также про-
счетов в разведке, указывают 
эксперты.

В понедельник, 12 декабря, отря-
ды запрещенной в России терро-
ристической группировки ИГИЛ 
продолжили наступление от 
Пальмиры в западном направле-
нии, сообщает арабское издание 
«Аль-Маздар». Пальмиру терро-
ристы взяли под свой контроль 
в воскресенье. По данным изда-
ния, террористы также захватили 
населенные пункты аль-Байярат 
и ад-Давва к западу от города и 
нефтяное месторождение Хайян. 
По словам Талала Барази, губерна-
тора провинции Хомс, в которой 
находится Пальмира, из города 
было эвакуировано  80% населения.

МАССИРОВАННАЯ АТАКА

В воскресенье, 11 декабря, Талал 
Барази в интервью сирийскому 
телеканалу Ikhbariyah признал, 
что боевикам «Исламского госу-
дарства» (запрещенной в России 

террористической организации) 
удалось занять город, а армия 
отступила на окраины Пальми-
ры. Атака на Пальмиру началась 
в четверг, 8 декабря, когда «офи-
циальное СМИ» террористиче-
ской группировки «Аль-Амак» 
объявило о начале наступления 
на древний город. Параллельно 
исламисты продвигались по пу-
стыне к северо-западу от города, 
пытаясь зайти в тыл к правитель-
ственной армии. К субботе, 10 де-
кабря, боевики заняли несколько 
периферийных кварталов города, 
но вынуждены были отступить 
после ударов российской авиа-
ции. Впоследствии атака нача-
лась заново, и к вечеру воскресе-
нья весь город был под контролем 
исламистов. По данным агентства 
«Аль-Маздар», в наступлении 
принимали участие от 4 тыс. до 
5 тыс. боевиков ИГИЛ  — вдвое 
больше, чем участвовало в пре-
дыдущем захвате Пальмиры 
весной 2015 года и чем пыталось 
удержать город весной 2016 года. 
Силы же правительственной ар-
мии, продолжает агентство, со-
ставляли около 1 тыс. солдат.

Успеху исламистов в Пальмире 
способствовала тактика проник-
новения глубоко в тыл сирийской 
армии начиненных взрывчаткой 
автомобилей, объяснило в по-
недельник российское Минобо-

роны. «С наступлением сумерек 
игиловцы, применив с одного из 
направлений автомобили, начи-
ненные взрывчаткой со смерт-
никами, не считаясь с большими 
потерями, прорвали оборону и 
сумели закрепиться на окраинах 
города», — заявил официальный 
представитель ведомства Игорь 
Конашенков.

В первый день наступления в 
восточной части города, в местах 
расположения КПП сирийской 
армии, были слышны взрывы, на-
поминающие подрыв автомоби-
лей, потом боевики начали атаку 
на город с использованием огне-
стрельного оружия, передвижных 
огневых точек — крупнокалибер-
ных пулеметов, установленных на 
автомобиль с кузовом пикап, со-
общали очевидцы атаки в Twitter.

После того как в конце марта 
сирийские войска при поддерж-
ке российских ВКС освободили 

город, он уже подвергался ата-
кам боевиков. В середине сентя-
бря отряды ИГИЛ, готовившие на-
ступление на город с севера, были 
уничтожены российской авиа-
цией. По данным Минобороны 
России, тогда были убиты около 
250 боевиков. Отдельные стычки 
с боевиками в районе Пальмиры 
происходили почти ежедневно.

ПРОСЧЕТЫ ВОЕННЫХ

Представитель Минобороны зая-
вил, что атаку совершили боевики, 
пришедшие из района Ракки. По 
словам Конашенкова, перегруп-
пироваться для наступления они 
смогли из-за того, что междуна-
родная коалиция во главе с США 
прекратила там операцию против 
террористов. Однако Минобороны 
США в понедельник заявило, что 
операция в Ракке продолжается. 

Террористы нанесли удар там, 
где было меньше всего войск, объ-

ясняет нападение на Пальмиру во-
енный эксперт Александр Гольц. 
Силы сирийской армии стянуты 
к Алеппо, там последнее время 
шла основная битва, сирийцы пы-
тались добиться с помощью Рос-
сии и Ирана коренного перелома в 
этой войне и естественно, что дру-
гие направления были ослаблены, 
объясняет провал сирийских во-
енных Иван Коновалов, начальник 
сектора военной политики и эко-
номики РИСИ.

Внимание к участку фрон-
та в районе Пальмиры было ми-
нимальным, при этом ситуация 
там была рискованная, так как с 
трех сторон этот район окружен 
повстанцами, указывает заме-
ститель директора Института по-
литического и военного анализа 
Александр Храмчихин. Падение 
Пальмиры связано с недостатком 
сил как у сирийской армии, так и 
у российской группировки. «Очень 
небольшая группировка [России] 
раздергана на всю страну и долж-
на все одновременно видеть  — 
это невозможно. Если задейство-
ваны крайне ограниченные силы, 
то будет и крайне ограниченный 
результат, даже если эти силы дей-
ствуют крайне эффективно», — го-
ворит Храмчихин.

Потерпела провал, по оценке 
Коновалова, сирийская разведка: 
первая атака была отбита, но раз-
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Представитель Минобороны России заявил, что атаку на Пальмиру совершили боевики, пришедшие из района Ракки. Перегруппироваться для наступления они смогли из-за того, что коалиция 
во главе с США прекратила там операцию против террористов.  На фото: боевики ИГИЛ

После того как в конце марта 2016 года 
сирийские войска освободили город, он уже 
подвергался атакам боевиков. В середине 
сентября отряды ИГИЛ, готовившие 
наступление на город с севера, были уничтожены 
российской авиацией

БЛИЖНИЙ ВОСТОК
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Чем грозит Дональду Трампу 
новый доклад ЦРУ

Если в окончательном докладе 
спецслужб США будет сделан 
вывод о серьезном влиянии 
России на исход президент-
ских выборов, конгресс может 
устроить «чистку» команды 
Дональда Трампа от наиболее 
«пророссийских» членов.

События последних дней в Ва-
шингтоне напоминали голливуд-
ский триллер. Все началось в пят-
ницу, 9 декабря, в 22:45, когда The 
Washington Post сообщила о докла-
де ЦРУ президенту и руководству 
конгресса о влиянии российских 
спецслужб на победу Дональда 
Трампа. Барак Обама дал указание 
спецслужбам до 20 января, конца 
своих полномочий, подготовить 
полный доклад о роли России в 
президентской кампании в США. 
Чуть позже The New York Times 
сообщила, что российские хакеры 
также взломали сервер Республи-
канского национального комитета, 
но в отличие от демократов не пу-
бликовали полученные материалы.

Переходная комиссия Трампа 
невысоко оценила достоверность 
выводов сотрудников ЦРУ: «Это те 
же самые люди, которые говорили, 
что у Саддама Хусейна есть ору-
жие массового уничтожения». Сам 
Трамп назвал сообщения о докладе 
«глупостью».

Майкл МакКол, председатель 
комитета палаты представителей 
по безопасности, заявил, что «мы 
не можем допустить вмешатель-
ства иностранного государства в 
нашу демократию», и обещал про-
ведение слушаний по роли России 
в президентских выборах, а Девин 
Нанс, председатель комитета па-
латы представителей по разведке, 
сказал, что у него нет никаких со-
мнений относительно вмешатель-
ства России. Чарльз Шумер, новый 
глава сенатского демократического 
меньшинства, пообещал, что «де-
мократы в сенате присоединятся к 
республиканским коллегам в тре-
бовании всестороннего парламент-
ского расследования».

ПОЙМАТЬ «РУКУ МОСКВЫ»

Как сообщает The New York Times, в 
середине 2015 года хакерская груп-
па Cozy Bear, якобы связанная с рос-
сийскими спецслужбами, проникла 
на сервер Демократического нацио-
нального комитета (ДНК) и занима-
лась там сбором информации, что 
само по себе было обычным делом 
(так китайские хакеры собирали ин-
формацию в предвыборных штабах 
Обамы и Маккейна в 2008 году).

К началу 2016 года все загово-
рили о феномене братской люб-
ви Трампа и Путина (Putin Trump 
Bromance): оба политика выступи-
ли с серией позитивных заявлений 
в адрес друг друга.

По оценке американских спец-
служб, весной вторая группа рос-
сийских хакеров — Fancy Bear — 
снова проникла на сервер ДНК, 
а также в почту Джона Подесты, 
главы штаба Клинтон, после чего 
переписка по электронной по-
чте была опубликована. В июне 
оценки американских спецслужб 
стали публичными, в июле сайт 
Wikileaks опубликовал переписку 
демократов, что вызвало отставку 
Дебби Шульц, занимавшей тогда 
пост председателя ДНК, посколь-
ку вскрылись ее явные симпатии 
к Клинтон.

В сентябре спецслужбы провели 
закрытый брифинг для президента 
Обамы и лидеров конгресса, в ходе 
которого рассказали о своих оцен-
ках роли российских спецслужб в 
ходе выборов. Тогда они считали, 
что цель России — подорвать уве-
ренность американцев в демокра-
тическом процессе. Администра-
ция Обамы, опасаясь обвинений 
в политизации работы разведки, 
не предприняла реальных ответ-
ных шагов. На прошлой неделе 
ЦРУ провело очередной брифинг, 
на котором уже прямо заявило, что 
Кремль пытался помочь Трампу по-
бедить. Более того, ЦРУ утвержда-
ет, что установило имена сотрудни-
ков российского ГРУ, отвечавших за 
данную операцию.

Американские спецслужбы по-
лагают, что Кремлем была про-
ведена системная кампания, 
состоявшая из нескольких элемен-
тов — публикации компромети-
рующих материалов на Клинтон с 
целью избрания Трампа, распро-
странения «фейковых новостей» с 
той же целью, попытки получить 
доступ к спискам избирателей в ко-
леблющихся штатах (исключение 
из списков части традиционных 
сторонников демократов — афроа-
мериканцев, испаноязычных граж-
дан — могло привести к искажению 
результатов выборов).

ВОЗМОЖНАЯ РЕАКЦИЯ

В зависимости от содержания окон-
чательного доклада спецслужб 
США и результатов парламентского 
расследования возможно три сце-
нария развития событий:

1) «благоприятный» и наиболее 
вероятный вариант. Если не будут 
названы конкре тные фамилии со-

трудников избирательного шта-
ба Дональда Трампа, координиро-
вавших свою работу с российскими 
спецслужбами, а также не будет вы-
явлено манипуляций со списками 
избирателей, в докладе останется 
лишь акцент на пропагандистских 
усилиях Кремля. В таком случае 
новому президенту под давлени-
ем общественности и коллег по 
партии придется поумерить сим-
патии к российскому президенту и 
отложить вопрос о снятии санкций;

2) «нейтральный» сценарий. 
Если в докладе все-таки будут ука-
заны лица, сотрудничавшие с рос-
сийскими спецслужбами, то ко-
манду нового президента ждет 
серьезная «чистка», своего рода 
сеанс «маккартизма-лайт». Инте-
ресно, что сразу после нового вит-
ка хакерского скандала появились 
сообщения о возможном назначе-
нии госсекретарем в администра-
ции Трампа главы ExxonMobil Рекса 
Тиллерсона. Невозможно назна-
чить человека более близкого рос-
сийскому руководству: Тиллерсон 
публично выступал за снятие санк-
ций, известно, что у него хорошие 
отношения с главой «Роснефти» 
Игорем Сечиным. Джон Маккейн, 
председатель сенатского комите-
та по вооруженным силам, заявил, 
что «отношения между господином 
Тиллерсоном и Путиным должны 
быть изучены»;

3) наконец, «негативный», но 
крайне маловероятный сценарий. 
Если будет установлено, что либо 
лично Дональд Трамп знал о под-
держке своей кандидатуры со сто-
роны российских спецслужб, либо 
имели место манипуляции со спи-
сками избирателей, которые по-
влияли на возможность людей про-
голосовать на выборах 8 ноября, то 
Трамп лишится своего поста в Бе-
лом доме. Процедуры могут быть 
различны: импичмент, если доклад 
будет опубликован непосредствен-
но перед инаугурацией и Трамп 
успеет вступить в должность, или 
решение суда при заблаговремен-
ной публикации доклада. Экспер-
ты уже вспомнили пример вердик-
та Верховного суда США 1995 года, 
подтвердившего решение феде-
рального судьи в Пенсильвании. 
Речь шла о многочисленных нару-
шениях в ходе кампании сенатора 
от штата. Суд в итоге лишил побе-
дителя мандата и отдал его «прои-
гравшему» кандидату.

Переходная комиссия 
Трампа невысоко оценила 
достоверность выводов 
сотрудников ЦРУ.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

ведка не имела данных о реальной 
численности боевиков, что стало 
проблемой. Российские разве-
дывательные возможности были 
ограничены, говорит Коновалов: 
Россия действует как приглашен-
ная сила, у военных есть опреде-
ленные ограничения — в разведке 
на земле россияне могут пола-
гаться только на сирийцев.

По мнению бывшего главы Ген-
штаба российской армии Юрия 
Балуевского, падению Пальмиры 
способствовали продолжитель-
ные гуманитарные паузы, ко-
торые позволяли боевикам осу-
ществлять перегруппировку.

Ситуация в Пальмире не при-
ведет к появлению в Сирии рос-
сийских наземных войск, уве-
рен Коновалов: участие россиян 
состоит только в действиях ВКС, 
спецназа и военных советников, 
посылать сухопутные войска туда 
никто не будет.

Исключили возможность про-
ведения наземной операции 
председатели комитетов по обо-
роне Совета Федерации и Госду-
мы Виктор Озеров и Владимир 
Шаманов.

После того как успешно закон-
чатся боевые действия под Алеп-
по, где вооруженные силы Сирии 
контролируют 96% территории 
города, часть сил, скорее всего, 
будет перераспределена на дру-
гие направления, и в том чис-
ле под Пальмиру, прогнозирует 
первый зампредседателя коми-
тета Госдумы по обороне Андрей 
Красов. Случившееся в Пальми-
ре он объясняет «бездействием 
западной группировки, которое 
позволило террористам переба-
зироваться из Мосула». По мне-
нию депутата, размер российской 
группировки в Сирии сейчас до-
статочен.

УДАР ПО ИМИДЖУ

The Wall Street Journal назвала 
отступление правительствен-
ных сирийских сил из Пальмиры 
«конфузом» для них и их россий-
ских союзников. Издание пред-
полагает, что бои за Пальмиру 
негативно скажутся на сирийской 
армии, которая должна будет пе-
ребросить под древний город до-
полнительные силы. The Guardian 
обращает внимание, что победа 
ИГИЛ под Пальмирой показыва-
ет, что организация еще способна 
мобилизовать сторонников, в то 
время как правительственные 
сирийские войска испытывают 
проблемы в долгосрочном кон-
троле территории страны. Газе-
та назвала падение Пальмиры 
во второй раз «шокирующим» и 
«внезапным».

За пять с лишним лет граждан-
ской войны в Сирии контроль над 
Пальмирой переходил из рук в 
руки три раза. В мае 2015 года в 
ходе массированного наступле-
ния боевики ИГИЛ захватили 
город и часть окружающих де-
ревень. Прошло меньше года, и 
в марте 2016 года сирийская ар-
мия при поддержке ВКС России 
и российского спецназа освобо-
дила Пальмиру.

Операция была завершена 
27  марта, и уже на следующий 
день туда вылетели российские 
саперы для разминирования 
освобожденного города, а ди-
ректор Государственного Эрми-
тажа Михаил Пиотровский поо-
бещал помочь с восстановлением 
памятников Пальмиры: развали-
ны древнего города являются од-
ним из шести объектов всемир-
ного наследия ЮНЕСКО в Сирии. 
В начале мая симфонический ор-
кестр Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева 
дал концерт в стенах древнего 
амфитеатра Пальмиры. В кон-
церте принимал участие друг 
российского президента, виолон-
челист Сергей Ролдугин. Дири-
жер и виолончелист в июле были 
награждены орденом Алексан-
дра Невского за «особые заслуги 
в подготовке и проведении важ-
ных гуманитарных внешнеполи-
тических акций, способствую-
щих укреплению мира и дружбы 
между народами».

Концерт в Пальмире запад-
ные СМИ оценили как лучшую 
демонстрацию российской «мяг-
кой силы». Действо было прове-
дено в расчете на «мировой по-
чет», указывала   Deutsche Welle.

С конца весны начались рабо-
ты по восстановлению памятни-
ков. Летом российские эксперты 
посчитали, что две первооче-
редные задачи — восстановле-
ние храма Баалшамина и Три-
умфальной арки — будут стоить 
$600 тыс. В начале декабря Пи-
отровский предложил создать 
единую комиссию по восстанов-
лению памятников Пальмиры, 
в которую вошли бы и археоло-
ги, работавшие непосредствен-
но в городе. Процесс восста-
новления был в самом разгаре. 
На данный момент вся археоло-
гическая экспедиция успешно 
эвакуирована. 

При участии Веры Холмогоровой, 
Сергея Витько, Егора Губернаторова, 
Александра Ратникова
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Чего ждать от нового главы Приднестровья

Президент на пути в Россию
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Действующий президент Евге-
ний Шевчук проиграл на вы-
борах президента непризнан-
ного Приднестровья. Победу 
одержал председатель парла-
мента Вадим Красносельский. 
Он обещает привести респу-
блику в состав России и улуч-
шить экономику.

На воскресных выборах прези-
дента Приднестровья победил 
председатель парламента Вадим 
Красносельский. Он набрал 62% 
голосов, сообщили «РИА Новости» 
в ЦИКе. Его основной соперник — 
действующий президент Евгений 
Шевчук — получил поддержку 28% 
избирателей, сказал собеседник 
агентства.

БЕСПЛАТНЫЙ ГАЗ И РОССИЯ

Красносельский — опытный по-
литик. С декабря 2015 года он был 
председателем Верховного совета 
непризнанной республики. В те-
чение пяти лет при президенте 
Игоре Смирнове занимал долж-
ность министра внутренних дел 
(с 2007 по 2012 год), до этого слу-
жил на различных постах в МВД.

Свою программу на выборах 
Красносельский называл «народ-
ной». Он обещал восстановить за-
конность, вернуть все доходы и рас-
ходы бюджета в государственную 
казну. Некоторые его обещания в 
СМИ называли популистскими, на-
пример намерение предоставить 
бесплатный газ, воду и индивиду-
альный патент предпринимателя 
каждой многодетной семье. Бес-
платный российский газ обещан 
также пенсионерам, защитникам 
Приднестровья, ветеранам войны, 
труда и другим социально незащи-
щенным гражданам. Газ Придне-
стровье получает от российского 
«Газпрома», но уже несколько лет 
не платит по счетам. Задолжен-
ность, по данным приднестров-
ских властей, превышает $5,9 млрд.

Красносельский обвинения в 
популизме отвергает. «За послед-
ние пять лет в Приднестровье было 
создано столько серых схем, через 
которые утекают государствен-
ные денежные ресурсы. Это мно-
гомиллионные денежные активы в 
долларовом эквиваленте» — такие 
источники исполнения своих обе-
щаний он указал в интервью пор-
талу Newsmaker.

Обещал Красносельский и до-
биться вхождения Приднестро-
вья в состав России. «Россия мо-
жет присоединить независимое 
государство, поэтому наш путь 
в Россию лежит через нашу не-
зависимость», — заявил он. В не-
признанной республике в 1991 и 
2006 годы проходили референду-
мы о независимости от Молдавии, 
оба раза республика проголосова-
ла «за». «Рано или поздно это про-
изойдет», — уверен Красносель-
ский в возможности признания 
Россией независимости Придне-

стровья и включения в ее состав.  
Политик также обещал решить во-
прос о выдаче российского граж-
данства всем приднестровцам, же-
лающим его получить.

Во время кампании Красно-
сельский подчеркивал свои свя-
зи с Москвой и «Единой Россией». 
По его словам, он помог организо-
вать голосование в республике на 
парламентских выборах в Госдуму. 
Президент Шевчук также подчер-
кивал близость к Москве, на одном 
из предвыборных плакатов он был 
изображен на фоне Кремля.

Россия последовательно при-
держивается позиции, что Прид-
нестровье является частью 
Молдавии и конфликт надо уре-
гулировать на этой основе, напо-
минает замдиректора Института 
стран СНГ Владимир Жарихин. 
По  его мнению, высказывания 
Красносельского являются данью 
сложившемуся в Приднестровье 
общественному консенсусу, од-
нако позиция властей может по-
меняться, если появится перспек-
тива урегулирования. По мнению 
эксперта, после недавнего избра-
ния президентом Молдавии Игоря 
Додона появились шансы на мир-
ное урегулирование кризиса и со-
хранения Приднестровья в составе 
единого государства. Додон зая-
вил, что Молдавия не будет стре-
миться к объединению с Румыни-
ей, а именно опасение реализации 

такого сценария спровоцировало 
военный конфликт в Приднестро-
вье, напоминает Жарихин.

«После выборов отношениям 
между Молдовой и Приднестро-
вьем будет придан новый импульс, 
но ожидать прорывных решений 
пока не стоит. Молдова — парла-
ментская республика, там будут 
готовиться к парламентским вы-
борам 2018 года. Между Тирас-
полем и Кишиневом накопилось 
много вопросов, их нужно решать 
постепенно», — говорит Анатолий 
Дирун, научный руководитель ти-
распольской Школы политических 
исследований.

ХОЛДИНГ С ПРЕЗИДЕНТОМ

Красносельский также обещал вы-
строить нормальные отношения с 
местным бизнесом. С крупным 
бизнесом, по его словам, «надо 
договариваться, а не бороться». 
«Зачем бороться с теми, кто платит 
налоги, платит зарплаты, инвести-
рует? <...> Я выступаю за выстра-
ивание нормальных, взаимопри-
емлемых отношений, которые 

устроят всех. Мы созидатели, а не 
разрушители», — полемизировал 
он перед выборами с действую-
щим президентом Шевчуком.

Под «местным бизнесом» в этой 
дискуссии понимается прежде все-
го холдинг «Шериф», который вла-
деет сетью супермаркетов, АЗС, ав-
тоцентров и нефтебаз. Компания, 
крупнейший работодатель в ПМР, 
занимает первое место по объему 
налоговых отчислений в бюджет, 
говорится на сайте компании. Пре-
зидент выражает интересы всех 
граждан, однако отрицать связь 
Вадима Красносельского с «Ше-
рифом» невозможно и глупо, в 

Приднестровье избиратели отно-
сятся к этому нормально, указы-
вает Анатолий Дирун. «Шериф» в 
свою очередь, по словам Шевчу-
ка, контролирует парламентское 
большинство и тормозил приня-
тие необходимых законов. Шевчук 
в ходе предвыборной кампании 
заявлял, что «Шериф» работает 
против президента и против инте-
ресов республики. Действительно, 
еще в апреле этого года вице-спи-

кер парламента Галина Антюфе-
ева обвинила Евгения Шевчука в 
том, что «друзья» президента при 
его непосредственном участии с 
помощью фирм-прокладок и оф-
шорных схем украли у государства 
не менее $100 млн, из-за чего ре-
спублика оказалась на грани эко-
номического коллапса.

По словам Жарихина, противо-
стояние парламента и президента 
длилось не все время его работы на 
посту, у президента была инерци-
онная повестка, он не смог обеспе-
чить прорыва, поэтому проиграл. 
У поражения Шевчука несколько 
причин: был провал в кадровой 
политике — министры менялись 
по нескольку раз, вторая причи-
на — непроработанная социаль-
ная политика, говорит Анатолий 
Дирун. Было принято катастро-
фическое по своим последствиям 
решение об удержании 30% зар-
плат у бюджетников, формально 
это было решение правительства, 
но команда президента тоже несет 
за него ответственность, указывает 
эксперт. При этом, указывает Ди-
рун, была разная интерпретация, 
почему эти деньги удерживались: 
сначала говорили, что средства бу-
дут направлены на модернизацию 
армии Приднестровья, а затем что 
готовились к санкциям со стороны 
Евросоюза, в итоге неспособность 
внятно объяснить гражданам силь-
но ударила по президенту. 

После выборов отношениям между Молдовой 
и Приднестровьем будет придан новый импульс, 
но ожидать прорывных решений пока не стоит, 
отмечает эксперт

Вадим Красносельский обещал добиться вхождения Приднестровья в состав России, а также решить вопрос о выдаче российского гражданства 
всем приднестровцам, желающим его получить
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В России впервые за три года пройдет сессия Всемирного экономического форума

Давос возвращается в Москву
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,  
ОЛЕГ МАКАРОВ,  
МАРИНА БОЖКО

Всемирный экономический 
форум, который проходит 
в Давосе, возвращается в Рос-
сию. Организация впервые 
за три года проведет сессию 
в Москве — эти мероприятия 
ВЭФ приостановил на фоне 
обострения отношений России 
и Запада.

В московском отеле Ritz Carlton 
13  декабря состоится выездная 
сессия Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ), который ка-
ждую зиму собирает глобальную 
деловую элиту в швейцарском 
Давосе. В ней примут участие экс-
перты, представители российско-
го правительства и бизнеса, как 
российского, так и международ-
ного с интересами в России — все-
го около 40 человек. Они обсудят 
российскую повестку предстоя-
щей встречи в Швейцарии, сле-
дует из анонса мероприятия.

В программе московской 
встречи — несколько семинаров 
и два открытых заседания: на 
пленарной сессии речь пойдет 
о «стратегии лидерства в чет-
вертой промышленной револю-
ции», российский контекст этой 
«революции» (новые технологии, 
цифровизация российских инду-
стрий), на втором заседании ожи-
дается «специальное послание» 
(Special Address) от российского 
правительства.

Кроме того, будет затрону-
та тема современного Шелко-
вого пути, пройдут встречи ре-
гионального бизнес-совета по 
России и регионального страте-

гического совета по Европе и Ев-
разии, рассказал РБК представи-
тель ВЭФ.

ФЛАГМАНЫ БИЗНЕСА

Со стороны России во встречах за-
явлены несколько представителей 
правительства на уровне замести-
телей министров, министров и ви-
це-премьеров. В декабрьской сес-
сии в Москве обсуждалось участие 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева и вице-премьера Аркадия 
Дворковича, говорит собеседник, 
близкий к организаторам форума 
со стороны России. Но у Медведе-
ва на 13 декабря такого меропри-
ятия не запланировано, сообщил 
РБК сотрудник пресс-службы пра-
вительства. Представитель Двор-
ковича не ответил на запрос РБК.

Свое участие в московской 
встрече подтвердили руководители 
ВТБ, ЛУКОЙЛа, Российского фон-
да прямых инвестиций, Rusal, «Се-
верстали», «Сибура». Откроет ме-
роприятие глава Сбербанка Герман 
Греф, говорит представитель ВЭФа. 
Пресс-служба Сбербанка уточнила, 
что Греф — сопредседатель встречи, 
а вторым сопредседателем ожида-
ется кто-то из иностранцев.

Всемирный экономический 
форум в Давосе — одно из самых 
представительных экономических 
мероприятий в мире. В 2016 году 
форум, посвященный «четвертой 
промышленной революции», по-
сетили около 2,5 тыс. делегатов из 
140 стран.

РОССИЯ И ДАВОС

С 1992 года ВЭФ проводил сессии в 
российских городах, но в последние 
годы организация приостановила 
такую практику — последняя вы-

ездная сессия в России состоялась 
в Москве в октябре 2013 года. Со-
бытия, последовавшие в 2014 году 
(вхождение Крыма в состав Рос-
сии, введение западных санкций и 
контрсанкций), по мнению многих 
экспертов, загнали Россию в между-
народную изоляцию. Кремль ожи-
даемо отвергал подобные оценки.

В январе 2016 года российские 
чиновники первого ранга в Давос 
не приехали — делегацию возглав-
лял вице-премьер и полпред пре-
зидента на Дальнем Востоке Юрий 
Трутнев. Он участвовал в фору-
ме на фоне драматических собы-
тий в российской экономике, ког-
да цены на нефть упали ниже $30, 
а курс доллара достигал 85 руб. (из-
за обвала рубля поездку в Давос от-
менила председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина). Российское предста-
вительство в Давосе оставалось от-
носительно скромным последние 
три года.

Президент Владимир Путин 
приезжал на Давосский форум 
только один раз — в 2009 году. Мед-
ведев бывал на ВЭФе трижды — 
в 2007 году как первый вице-пре-
мьер, в 2011 году как президент и в 
2013 году как глава правительства. 
С тех пор ни Путин, ни Медведев на 
форум не приезжали, хотя основа-
тель и директор ВЭФа Клаус Шваб 
приглашал российского президен-
та приехать в Давос в 2015 году, го-
ворили РБК источники, близкие к 
российской делегации и организа-
торам форума. Москва в принципе 
скептически относится к Давосско-
му форуму, поэтому первые лица 
не хотят в нем участвовать, отме-
чали тогда источники РБК в пра-
вительстве.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков сообщил РБК, что 
президент не планирует участво-

вать во Всемирном экономическом 
форуме в Давосе в январе 2017 года. 
В ежегодной встрече в Давосе мо-
жет принять участие первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, кото-
рый возглавлял там российскую 
делегацию в 2015 году, на первой 
встрече после украинских событий, 
не исключает источник РБК в пра-
вительстве.

ВЭФ всегда поддерживал 
крепкие отношения с Россией, 
утверждает глава направления 
«Евразия» Всемирного экономи-
ческого форума Анастасия Калини-
на. «Наши отношения не прекраща-
лись никогда, что нашло отражение 
в проектной работе, которую фо-
рум осуществлял в России: Отчет 
о драйверах роста в регионах Рос-
сии в 2014 году, Отчет о российских 
предпринимателях в 2015 году, ра-
бота по цифровой трансформации 
бизнеса в 2016-м», — перечисляет 
она. Представители правительства 
России регулярно посещают ме-
роприятия форума — как глобаль-
ные (в Давосе и Тяньцзине/Даляне), 
так и региональные, а сам ВЭФ ре-

гулярно участвует в Санкт-Петер-
бургском экономическом форуме, 
Восточном экономическом форуме 
и других мероприятиях, проходя-
щих в России, говорит она.

Россия выходит из частичной 
изоляции, и сессия ВЭФа в Москве 
подтверждает это, рассуждает руко-
водитель Центра европейских ис-
следований ИМЭМО РАН Алексей 
Кузнецов. Brexit, победа Дональда 
Трампа на выборах в США и анало-
гичные события и тренды в менее 
крупных странах «заставляют по-
литиков задуматься о пересмотре 
взаимоотношений с Россией», счи-
тает он. Сессия ВЭФа  в Москве не 
свидетельствует однозначно о вы-
ходе из изоляции, возражает про-
фессор департамента мировой эко-
номики ВШЭ Алексей Портанский. 
Но в условиях слабого роста в боль-
шинстве развитых стран инвесторы 
ищут, куда вложить свои средства, а 
Россия остается «очень интересным 
рынком», говорит он. 

При участии Полины Химшиашвили, 
Ивана Ткачева

Четвертая промышленная революция 

Четвертая промышленная 
революция представляет 
собой массовое внедрение 
киберфизических систем в 
производство и обслуживание 
человеческих потребностей — 
охватывает такие направления 
технологического развития, 
как большие данные (Big data), 
интернет вещей (Internet of 
things), виртуальная реаль-
ность, дополненная реальность, 
3D-печать, квантовые компью-

теры и т.д. Основатель Всемир-
ного экономического форума 
Клаус Шваб, автор книги о чет-
вертой промышленной рево-
люции, характеризует масштаб 
сопутствующих ей изменений 
как беспрецедентный для 
человечества. Она обладает 
огромным потенциалом по уве-
личению уровня жизни людей и 
решению множества насущных 
проблем, однако также допу-
скает возникновение проблем.
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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

С каждым годом растет число 
россиян, которые предпочита-
ют патриотической риторике 
собственное материальное 
благополучие, следует из ново-
го опроса Левада-центра.

ТЕЛЕВИЗОР ПРОТИВ 
ХОЛОДИЛЬНИКА

Все чаще россияне, отвечая на во-
прос о том, государством какого 
типа хотели  бы видеть Россию 
в будущем, выбирают ответ, что им 
«важно лишь, насколько хорошо 
буду жить я и моя семья». Это сле-
дует из данных проведенного в но-
ябре опроса Левада-центра (есть 
у РБК).

В ноябре 2016 года 33% опро-
шенных заявили, что собственное 
материальное благополучие им 
важнее государственного строя. 
Годом ранее так думали всего 27%. 
В марте 2014 года, когда Крым во-
шел в состав России, всего 22% ре-
спондентов считали благосостоя-
ние семьи важнее политического 
типа государства.

Параллельно снижается коли-
чество сторонников России как го-
сударства с «совершенно особым 
устройством и особым путем разви-
тия». В апреле 2014 года 21% росси-
ян ратовали за особый путь разви-
тия России, в ноябре 2015 года — уже 
24%. В ноябре этого года так ответи-
ли всего 16%, что близко к результа-
там 2002 года (14%).

Значительно больше сторонни-
ков России как страны «с рыноч-

ной экономикой, демократиче-
ским устройством, соблюдением 
прав человека, подобным странам 
Запада, но со своим собственным 
укладом»  — 33% респондентов 
в ноябре этого года.

ЗАПАДНАЯ МОДЕЛЬ

Другой вопрос социологов: «Когда 
вы слышите об «особом российском 
пути», что прежде всего приходит 
вам на ум?» В ноябре 2016 года 29% 
опрошенных под «особым россий-
ским путем» подразумевали эконо-
мическое развитие страны, где вла-
сти больше заботятся о населении, 
чем об интересах «хозяев жизни». 
Годом ранее такое определение 
поддерживали 20%, но  в  2008–
2014 годах таким российский путь 
видели 30% и более граждан.

Респонденты все меньше ви-
дят в «особом русском пути» «не-
соответствие ценностей и тради-
ций России и  Запада» — против 
20% респондентов в прошлом году 
в этом ноябре этот варианты вы-
брали всего 10%.

Лишь незначительное коли-
чество опрошенных считают, 
что российское развитие не долж-
но отличаться от развития других 
стран. В  2016 году так полагали 
8% респондентов — этот показа-
тель стабильно не достигает 10% 
последние восемь лет.

Заканчивается мобилизаци-
онный потенциал противосто-
яния с  Западом в  2014–2015 го-
дах, говорит РБК замдиректора 
Левада-центра Алексей Граждан-
кин. По его словам, западная мо-
дель становится для россиян более 

приемлемой на фоне появивших-
ся в ноябре надежд на восстанов-
ление отношений России и США 
при новом президенте.

Политолог Аббас Галлямов также 
отмечает снижение антизападных 
настроений и сторонников «осо-
бого пути развития». «Очевидно, 
что люди устали от конфронтации 
и вообще от политики, — заявил 
эксперт РБК. — Долго пребывать 
в таком взвинченном состоянии, 
в котором находилось российское 
общество, невозможно».

Он сравнил ситуацию с предво-
енным 1914 годом, когда в Европе 
наблюдался всплеск патриотизма 
и воинственных настроений, ко-
торый через несколько лет сме-
нился усталостью и антивоенным 
настроем. По словам Галлямова, 
власти могут чувствовать этот на-
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Как изменилась доля россиян, которые считают 
Россию великой державой, % 

Какой видят граждане Россию в будущем, %

 Государством с рыночной экономикой, демократическим устройством, 
соблюдением прав человека, подобным странам Запада, но со своим собственным 
укладом

 Мне все равно, какой тип государства будет в России, мне важно лишь, 
насколько хорошо буду жить я и моя семья

 Государством с совершенно особым устройством и особым путем развития
 Социалистическим государством с коммунистической идеологией
 Империей, монархией, подобно той, какой была Россия до 1917 года
 Затруднились ответить

Опрос проведен 18–21 ноября 2016 года среди 1600 человек из 48 регионов страны

Источник: Левада-Центр
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Для 33% опрошенных в ноябре 2016 года собственное материальное благополучие стало важнее государственного 
строя. Годом ранее так думали 27% респондентов, в марте 2014 года, когда Крым вошел в состав России, – всего 22% 
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За последние полгода 
значительно выросло 
число согласных 
с тем, что понятие 
«великая держава» 
подразумевает 
экономический 
и промышленный 
потенциал страны

 Будет введен налог на спиртосодержащие лекарства и лосьоны

«Боярышник» приравняют к водке

Из-за снижения доходов и уве-
личения цен на крепкий алкоголь 
россияне все чаще пьют не пред-
назначенные для этого спиртосо-
держащие жидкости, обосновы-
вает в письме свое предложение 
Хлопонин. К таким жидкостям он 
относит лосьон «Огуречный», «Бо-
яра», настойки боярышника и ши-
повника, спиртосодержащие до-
бавки «Хлебный», «Пшеничный» 
и т. д. В  последнее время увели-
чились продажи такой продукции 
в Татарстане, Уфе, Самаре, Вологде, 
Чебоксарах, Саранске и Калуге, ука-
зано в документе.

Если инициатива вице-премье-
ра будет воплощена в жизнь, то она 
коснется лекарственных препара-
тов, используемых населением 
по прямому назначению: напри-
мер, корвалола и валокордина.

Сегодня в соответствии с Нало-
говым кодексом спиртосодержа-
щие лекарства, препараты вете-
ринарного назначения, пищевая 
продукция, а также косметика объ-
емом не более 100 мл не признают-
ся подакцизной продукцией.

Медицинские настойки и кос-
метические лосьоны регуляр-
но потребляют не по назначению 
12–15 млн человек, то есть более 
10% россиян, рассказывал РБК ра-
нее руководитель Центра изуче-
ния федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз. При этом емкость «парал-
лельного» алкогольного рынка уже 
составляет порядка 20% от объемов 

официального рынка, сообщал РБК 
в расследовании, опубликованном 
24 ноября.

КОНКРЕТНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

Хлопонин предлагает признать 
подакцизной всю спиртовую не-
пищевую продукцию и отменить 
нулевую ставку акциза на отдель-
ные виды косметики и  бытовой 
химии. Ставка акциза должна быть 
едина с крепкой алкогольной про-
дукцией. Сейчас акциз на крепкий 
алкоголь составляет 500 руб. за 1 л 
чистого спирта. Также предлагает-
ся распространить действие Единой 
государственной автоматизирован-
ной информационной системы уче-
та объема производства и оборота 
спирта (ЕГАИС) на  дистрибуцию 
этанола для производства лекарств.

Розничную торговлю аромати-
заторами «Хлебный» и «Пшенич-
ный» необходимо запретить вовсе, 
полагает Хлопонин.

В Минфине не ответили на за-
прос РБК. В  Минздраве сообщи-
ли, что в рамках борьбы с «аптеч-
ным алкоголизмом» ведомство 
подготовило проект федерально-
го закона, запрещающего прода-
жу спиртовых аптечных товаров 
в вендинговых аппаратах.

БОЛЬНИЧНЫЙ БЮДЖЕТ 
И ПЕНСИЯ

Если Минфин доработает инициа-
тиву, то пострадает население, от-
метила в разговоре с РБК исполни-
тельный директор Национальной 

фармацевтической палаты Елена 
Неволина. Множество популярных 
спиртовых настоек, таких как на-
стойка валерианы, корвалол, вало-
кордин, капли Вотчала, не входят 
в перечень ЖНВЛП. После введе-
ния акциза цена на  них взлетит 
или  они просто уйдут с  рынка, 
указывает она.

Еще  один спиртосодержащий 
медикамент, не входящий в ЖН-
ВЛП,  — это асептолин, который 
используется для дезинфекции рук 
медработниками. Розничная цена 
100 мл средства сегодня составля-
ет около 35 руб. После введения 
акциза его стоимость может выра-
сти примерно в два раза, считает 
Неволина. Хотя больницы в боль-
ших объемах закупают асептолин, 
во всей структуре продаж это мень-
ше 1%. По данным аналитической 
компании DSM Group, в 2014 году 
закупки асептолина составили 
179 млн руб., в 2015-м — 195 млн 
руб., а за первые девять месяцев 

2016 года — 171 млн руб. Из  них 
на рынок госзакупок приходилось 
соответственно только 549 тыс., 
820 тыс. и 936 тыс. руб.

Если исходить из ставки акци-
за 500 руб. на 1 л чистого спирта, 
цена на корвалол вырастет в пол-
тора раза, стоимость карниланда 
(капли Вотчала) и валокордина — 
на несколько процентов.

Меры, предлагаемые прави-
тельством, помогут лучше кон-
тролировать рынок фармацев-
тического спирта, рассказал РБК 
председатель правления Союза 
производителей алкогольной про-
дукции Дмитрий Добров. «ЕГАИС 
и акцизы доказали свою эффектив-
ность на алкогольном рынке», — 
указывает он. 

Рынок спиртовых лекарств 
растет год от  года. По  данным 
DSM Group, в 2014 году он состав-
лял 3 млрд руб., в 2015-м — почти 
4 млрд руб., в первые девять меся-
цев 2016 года — 3,1 млрд руб. 

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Крупнейшие фармацевтические 
производители спиртовых лекарств

В Минпромторге РБК предостави-
ли список крупнейших произво-
дителей фармацевтических спир-
товых препаратов. Лидерами как 
в денежном, так и в натуральном 
выражении являются «Гиппократ» 
из Самары (выручка в 2015 году — 
980 млн руб., объем производ-
ства — 51,8 млн упаковок), «Флора 

Кавказа» из Карачаево-Черкесии 
(230,9 млн руб., 13,4 млн упако-
вок), «Бегриф» из Новосибирской 
области (211,7 млн руб., 10,9 млн 
упаковок), Тульская фармацев-
тическая фабрика (251,5 млн руб., 
9,6 млн упаковок), Ивановская 
фармацевтическая фабрика (138,1 
млн руб., 7,5 млн упаковок).

Власти Подмосковья составили список особо ценных сельхозугодий

Дачи не надо
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Подмосковье до конца года ут-
вердит перечень особо ценных 
сельскохозяйственных земель, 
на которых запрещено дачное 
строительство. В список вой-
дут 30% всех угодий, их када-
стровая стоимость — больше 
50 млрд руб.

Правительство Подмосковья со-
ставило список особо ценных 
сельскохозяйственных угодий. 
Эти земли нельзя будет использо-
вать для других целей, в том числе 
для дачной застройки. В перечень 
вошли более 11 тыс. земельных 
участков общей площадью почти 
530 тыс. га. Это примерно 30% всех 
сельскохозяйственных угодий об-
ласти, пояснили РБК в областном 
министерстве сельского хозяйства 
и продовольствия.

В  проект перечня включены 
земли, которые находятся в  го-
сударственной и муниципальной 
собственности, а также принадле-
жат физическим и юридическим 
лицам — сельскохозяйственным 
предприятиям. «На данных участ-
ках запрещено не только дачное 
строительство, но  и  любая дру-

гая деятельность, не  связанная 
с сельскохозяйственным произ-
водством. Исключение в  случае 
крайней необходимости состав-
ляет строительство линейных 
объектов [линии электропереда-
чи, трубопроводов, дорог] и вклю-
чение участков в границы насе-
ленных пунктов»,  — говорится 
в письменном ответе ведомства. 
Сейчас на  этих землях никаких 
построек нет.

В  Подмосковье такой список 
составили впервые. Аналогичные 
документы действуют еще в 12 ре-
гионах России. Перечень планиру-
ется принять до конца 2016 года. 
Сейчас документ проходит окон-
чательное согласование в  ис-
полнительных органах власти, 
большинство из них уже дали по-
ложительное заключение, утвер-
ждают в министерстве.

В пояснительной записке к про-
екту постановления говорится, 
что в список вошли земли науч-
ных организаций, вузов и испыта-
тельных станций, а также участки, 
кадастровая стоимость которых 
минимум на 10% превышает сред-
ний уровень по району. Некоторые 
земли были предложены местны-
ми властями, часть участков вклю-

чили в  перечень, поскольку они 
«визуально имеют все признаки 
отнесения к  сельскохозяйствен-
ным».

Как следует из текста перечня, 
самое большое количество осо-
бо ценных участков расположе-
но в  Волоколамском (1494), Мо-
жайском (880) и Раменском (825) 
районах. Меньше всего  — в  Ба-
лашихинском и  Химкинском 
(по  три). Самый большой уча-
сток — 104,5 тыс. га — находится 
в  Лотошинском районе. Общая 
кадастровая стоимость земель со-
ставила 52,9 млрд руб.

Директор Центра агропродо-
вольственной политики РАНХиГС 
Наталья Шагайда считает, что вы-
деление особо ценных сельско-
хозяйственных угодий  — один 
из инструментов защиты земель 
от застройки. «В США есть для это-
го определенные критерии, на-
пример качество почвы. Земель-
ный кодекс уже дает возможность 
выделять особо ценные сельско-
хозяйственные земли как земли, 
кадастровая стоимость которых 
существенно превышает средний 
уровень по муниципальному рай-
ону, но это непрозрачный крите-
рий», — говорит Шагайда.

Гендиректор компании «Гео-
девелопмент» Максим Лещев го-
ворит, что  сейчас для  перево-
да сельскохозяйственных земель 
в категорию земель для дачного 
строительства нужно, чтобы это 
не противоречило генплану посе-
ления. Эксперт полагает, что выде-
ление особо ценных сельскохозяй-
ственных угодий сократит рынок 
дачного строительства в Подмо-
сковье. «В то же время в Волоко-
ламском и  Можайском районах 
и так в основном ведется сельско-
хозяйственная деятельность. Са-
мая большая опасность для рынка 
дач  — запрет строить на  участ-
ках, расположенных ближе к Мос-
кве», — отмечает Лещев.

В  марте этого года комиссия 
правительства рекомендовала 
передать под  жилую застройку 
земли Тимирязевской сельскохо-
зяйственной академии на севере 
Москвы. Речь шла о двух участках 
площадью более 101 га, которые 
составляли пятую часть всех вла-
дений вуза. Преподаватели и сту-
денты академии активно высту-
пили против передачи. В апреле 
президент Владимир Путин зая-
вил, что «Тимирязевку надо оста-
вить в покое». 

ЗЕМЛЯ

строй, из чего и вытекает «миро-
любивая риторика послания пре-
зидента и курс на развинчивание 
гаек».

ВЕЛИКАЯ ДЕРЖАВА 

В ноябре 2016 года 64% респон-
дентов заявили, что параметры 
великой державы определяются 
высоким благосостоянием граж-
дан. С 1999 года так считают схо-
жее количество человек, но в мае 
2016 года показатель просел  — 
тогда только 41% россиян счита-
ли, что высокое благосостояние 
обозначает великую державу.

За последние полгода значи-
тельно выросло число согласных 
с тем, что понятие «великая дер-
жава» подразумевает экономи-
ческий и промышленный потен-
циал страны. В ноябре 2016 года 
так считали 58% респондентов 
при 39% в мае.

Россияне все меньше ассоци-
ируют с понятием «великая дер-
жава» «героическое прошлое» 
и  «масштабы и  просторы стра-
ны». Если респондентов с таким 
мнением в  мае 2016 года было 
24 и 21% соответственно, то в но-
ябре 2016 года ассоциации этих 
понятий с  «великой державой» 
остались только у 10%.

«Нельзя сказать, что респон-
дентов интересует экономи-
ка,  — комментирует Граждан-
кин.  — Скорее они оценивают 
действия государства по  тому, 
как  оно решает их  проблемы. 
Для них важны государственные 
символы, такие как армия и исто-
рия, но самым главным остает-
ся материальное благополучие. 
Люди воспринимают великую 
державу больше в  экономиче-
ском, чем  в  военно-политиче-
ском плане».

Тем не менее  на фоне внеш-
них конфликтов все больше го-
ворят о том, что великой держа-
вой страну делает «военная мощь 
и ракетно-ядерное оружие»: 50% 
респондентов в ноябре нынеш-
него года против 44% опрошен-
ных в ноябре 2014 года и сентя-
бре 2012 года.

Также  стабильным остается 
количество россиян, оценива-
ющих Россию как великую дер-
жаву: 64% так считали в ноябре 
нынешнего года, 65% — в ноябре 
прошлого года. Это заметно боль-
ше, чем в ноябре 2011 года (47%). 
Для сравнения, в марте 1999 года 
лишь 31% опрошенных считали 
страну великой державой.

Опрос Левада-центра был про-
веден в ноябре 2016 года по ре-
презентативной всероссийской 
выборке городского и сельского 
населения. На вопросы социоло-
гов лично ответили 1600 человек 
из 48 регионов страны. 
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Рост окладов руководителей российских компаний практически затормозился

Зарплаты у стоп-линии
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Зарплаты российских топ-ме-
неджеров в 2016 году выросли 
всего на 2% вместо 20% годом 
ранее, свидетельствует иссле-
дование HeadHunter. Самой 
высокооплачиваемой отрас-
лью для россиян остается до-
бывающая промышленность.

Зарплаты российских топ-менед-
жеров в 2016 году в среднем вы-
росли всего на 2% по сравнению 
с прошлым годом — темпы роста 
оказались в  десять раз меньше 
тех, что были зафиксированы го-
дом ранее (20%). Такие данные со-
держатся в исследовании проекта 
HeadHunter «Банк данных заработ-
ных плат» (есть у РБК). Аналитики 
исходили из  сведений, которые 
ежеквартально предоставляют 
более 700 работодателей в России. 
Схожие с топ-менеджерами про-
блемы испытывают и начальники 
департаментов: если в прошлом 
году их  зарплаты увеличились 
на  11%, то  в  этом рост составил 
все те же 2%. Рост на 2% — мень-
ше инфляции, которая ожидается 
в 2016 году на уровне чуть ниже 
6%, то есть в реальном выражении 
оклады и вовсе снизились.

СОХРАНИТЬ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Рост зарплат руководителей на 20% 
в 2015 году объяснялся стремлени-
ем компаний во что бы то ни стало 
сохранить топ-команды. «2015 год 
был шоковым для  большинства 
компаний. Им пришлось забыть 
про все стратегии, созданные ранее, 
и жить в условиях реального вре-
мени, подстраиваясь под ситуацию 
на лету. Это означало, что на ко-
манды топ-менеджеров легло боль-
шое количество сложнейших задач 
по  оперативному управлению 
бизнесом и сохранению его жиз-
неспособности», — объясняет ди-
ректор департамента аналитиче-
ских бизнес-решений HeadHunter 
Наталья Данина. Описанная ей 
ситуация привела к  росту окла-
дов у руководителей, «поскольку 
стало гораздо больше работы, а ее 
результат был менее прогнозиру-
ем». Кроме того, ухудшение эко-
номической ситуации означало, 
что поставленные в 2014 году за-
дачи топ-менеджерам выполнить 
не удастся, из-за чего их бонусы 
будут меньше, отмечает эксперт: 
«Поэтому на такой значительный 
рост окладов многие компании 
шли сознательно, чтобы сохранить 
топ-команды».

«Несмотря на  кризис, рынок 
топ-менеджеров остается доста-
точно узким, хороших специа-
листов по-прежнему немного, 
и на этом рынке наблюдается высо-
кая конкуренция за высококласс-
ных управленцев», — говорит экс-
перт Korn Ferry Hay Group Ольга 
Кривоспицкая. Однако, оговарива-
ется она, компания в своей стабиль-

ной выборке не фиксирует резких 
изменений в зарплатах российских 
руководителей: «В 2015 году сово-
купный доход топ-менеджеров вы-
рос на 9%, в этом году — на 11%».

С низким ростом зарплат стол-
кнулись не только руководители 
компаний: оклады линейных руко-
водителей увеличились на те же 2% 
(вместо 5% годом ранее), а специ-
алистов — всего на 1%, по данным 
HeadHunter. Впрочем, по сравне-
нию с  прошлым годом их  усло-
вия даже улучшились: у  первых 
в 2015 году зарплаты не измени-
лись, а у начинающих работников 
и вовсе снизились на 4%.

Зарплаты топ-менеджеров 
сейчас почти не  меняются, так 
как «большой охоты» на них уже 
нет из-за  того, что  компании 
не развиваются, говорит директор 
департамента по работе с ключе-
выми клиентами кадрового агент-
ства «Юнити» Рустам Барноходжа-
ев. Годом ранее ситуация выглядела 
по-другому: после кризиса уволь-
нения коснулись в первую очередь 
специалистов низкого и  средне-
го звена, напоминает он, а почти 
все руководители остались на сво-
их местах, компании старались 
их удержать. Обязанности перерас-
пределились, что и привело к уве-
личению окладов топ-менеджеров.

Однозначной тенденции к сни-
жению или  повышению зарплат 
топ-менеджеров нет, подчеркива-
ет представитель сервиса Superjob: 
«Для  руководителей верхнего 
и среднего уровня понятие «сред-
няя зарплата» отсутствует в прин-
ципе. Мы знаем, что  вознаграж-
дение таких людей будет всегда 
определяться путем индивиду-
альных переговоров и  зависеть 
от  персонального уровня компе-
тенций, опыта, знаний, а также от-
расли и  конкретной компании». 
В  целом  же с  2014 года доходы 
топ-менеджеров обеспечиваются 
переменной частью зарплаты, до-
бавляет собеседник РБК. При этом, 
согласно исследованию Superjob, 
к снижению зарплат больше всего 
готовы генеральные и коммерче-
ские директора российских компа-
ний, что объясняется как высоким 
уровнем доходов, так и долгим по-
иском работы. А снижение зарплат-
ных ожиданий топ-менеджеры ста-
раются компенсировать, торгуясь 
за компенсационный пакет.

Сведения HeadHunter выгля-
дят пессимистичнее официаль-
ной зарплатной статистики в це-
лом по России по всем отраслям. 
По данным Росстата, номинальные 
зарплаты в России с января по ок-
тябрь выросли на 8,2% по сравне-
нию с первыми десятью месяца-
ми прошлого года, а рост реальных 
зарплат составил всего 2%.

НЕФТЬ, ГАЗ И IT

Аналитики также назвали самые 
высокооплачиваемые отрасли 
в 2016 году. Лидером, как и в про-

РЫНОК ТРУДА

Как изменились зарплаты* в России в 2016 году, руб.
Отрасль 2016 год 2015 год % изменения

Добывающая отрасль (кроме нефти и газа) 103 817 95245 9

Информационные технологии 77 854 76327 2

Нефть и газ 75 588 75 588 0

Тяжелое машиностроение 65 239 65 239 0

Медицина, фармацевтика 64 203 63567 1

Промышленное оборудование 63 708 64345 -1

Строительство/недвижимость 62 930 61696 2

Электроника, приборостроение 62 211 62 211 0

Логистика 55 587 54497 2

Автомобильный бизнес 55 540 58872 -6

Услуги для бизнеса 54 590 54050 1

ТНП (непищевые) 53 121 51574 3

СМИ, маркетинг, реклама 53 055 53 055 0

Финансовый сектор 50 240 50 240 0

ТНП (пищевые) 49 412 49 412 0

Химическое производство 48 924 46155 6

Образовательные учреждения 48 813 48330 1

Энергетика 42 475 42 475 0

Металлургия 42 235 43502 -3

ХоРеКа 40 019 39623 1

ЖКХ 36 470 36 470 0

Розничная торговля 35 709 35009 2

Лесная промышленность 35 150 34461 2

Сельское хозяйство 31 457 31 457 0

* Cредняя зарплата (gross)
Источник: проект HeadHunter «Банк данных заработных плат»

Рост зарплат руководителей на 20% в 2015 году исследователи HeadHunter объясняют стремлением компаний 
во что бы то ни стало сохранить топ-команды, а нынешнее торможение роста окладов — тем, что компании не 
развиваются
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Компания договорилась о кредите с итальянским банком  
Intesa Sanpaolo

«Ямал СПГ» займет  €750 млн на строительство завода
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Итальянский банк откроет 
кредитные линии сроком 
на 14,5 лет. Ранее Intesa 
Sanpaolo предоставил крупный 
кредит покупателям 19,5% 
«Роснефти».

Компания «Ямал СПГ» (50,1% ак-
ций принадлежит НОВАТЭКу) 
объявила о подписании соглаше-
ния с итальянским банком Intesa 
Sanpaolo о  предоставлении кре-
дитных линий объемом в €750 млн. 
Данные средства предоставляются 
по ставке Euribor 6M плюс 2,5% го-
довых сроком на 14,5 лет под стра-
ховое покрытие итальянского 
экспортно-кредитного агентства 
SACE и его французского аналога 
COFACE.

«Подписание кредитных согла-
шений является важным шагом 
и способствует снижению средней 
стоимости наших внешних заим-
ствований. Мы приветствуем уча-
стие в  финансировании проекта 
международных экспортно-кре-
дитных агентств, что подчеркива-
ет мировой масштаб и значимость 
проекта», — пояснил генеральный 
директор «Ямал СПГ» Евгений Кот, 
которого цитирует пресс-служба 
компании.

В начале ноября Алексей Улю-
каев, занимавший тогда пост гла-
вы Минэкономразвития, говорил, 
что итальянские банки, в том чис-
ле и Intesa, в 2017 году предоста-
вят «Ямал СПГ» под гарантии SACE 
кредиты на сумму более €400 млн. 
Позднее министр экономики 
Франции Мишель Сапен сообщил 
о принципиальном согласии своего 
ведомства на участие в финансиро-

вании проекта «Ямал СПГ» COFACE.
Ранее глава совета директоров 

банка Intesa Антонио Фаллико за-
явил в интервью «Коммерсанту», 
что его банк может стать агентом 
для SACE и COFACE, заинтересовав-
шихся проектом «Ямал СПГ».

«На  нас смотрят удивленны-
ми глазами, а  я  говорю: почему 
нет?» — сказал тогда Фаллико, от-
метив, что банку удалось доказать 
европейским властям, что санкции 
сотрудничества с проектом «Ямал 
СПГ» не запрещают.

Источник РБК, близкий к акцио-
нерам «Ямал СПГ», пояснил, что по-
мимо кредитования в  €750 млн 
ожидается одобрение кредитной 
линии от  японского банка JBIC 
на сумму €200 млн. Условия дого-
вора стороны намерены подпи-
сать во время визита президента 
России Владимира Путина в Токио 
15–16 декабря. Он также не исклю-
чил, что не все кредитные линии, 
уже предоставленные проекту, и те, 
которые сейчас согласовываются, 
будут выбраны полностью. «Речь 
идет не об инвестициях, а об экс-
портном кредите для стимулиро-
вания японской поддержки «Ямал 
СПГ», в частности со стороны ком-
паний JGC Corporation и Chiyoda. 
Думаю, такой заем позволит про-
ложить дорогу будущим инвести-

циям японской стороны в проект 
«Арктик СПГ», — сказал исполни-
тельный директор банка Тадаси 
Маэда 24 ноября в интервью ТАСС, 
комментируя договоренности 
о предоставлении кредитной ли-
нии проекту «Ямал СПГ».

В  апреле 2016 года Экспор-
тно-импортный банк Китая и Банк 
развития Китая согласились предо-
ставить «Ямал СПГ» около $12 млрд, 
а до этого 150 млрд руб. выделил 
Фонд национального благососто-
яния (ФНБ), и  еще  €3,6 млрд  — 

Сбербанк и Газпромбанк (в общей 
сложности около $18,4 млрд креди-
тов). Остальное финансирование 
($13 млрд) проект получил от ак-
ционеров.

Intesa Sanpaolo в начале декабря 
стал кредитором консорциума, соз-
данного швейцарским сырьевым 
трейдером Glencore и  катарским 
инвестфондом Qater Investment 
Authority (QIA) для покупки 19,5% 
акций «Роснефти». В  сообщении 
нефтяной компании пояснялось, 
что банк Intesa Sanpaolo при уча-
стии ряда других банков организо-
вал безрегрессное финансирование 
на сумму €7,4 млрд, обеспеченное 
приобретаемыми акциями. В со-
общении Glencore подчеркивает-
ся, что участие в обеспечении кре-
дитной и финансовой поддержки 

примут и российские банки.
В  конце октября заместитель 

председателя правления, финан-
совый директор НОВАТЭКа Марк 
Джетвей в ходе телефонной кон-
ференции по  итогам выхода от-
четности также говорил, что инве-
стиции в проект «Ямал СПГ» идут 
в рамках установленного бюджета 
и графика и на тот период состави-
ли $19 млрд. При этом он отметил, 
что  бюджет проекта не  менялся 
и составляет $27 млрд. Сроки за-
пуска также остаются по плану — 
конец 2017 года.

По  мнению Ильдара Давлет-
шина из компании «Ренессанс Ка-
питал», «Ямал СПГ» привлек уже 
достаточно кредитных средств 
и после получения средств от Intesa 
и  JBIC может частично погасить 
кредиты в российских банках, вы-
данных на проект, поскольку они 
стоят дороже средств, привлекае-
мых на западных рынках. Кроме 
того, он напоминает, что в россий-
ских банках, особенно у ВЭБа, есть 
недостаток ликвидности и такой 
шаг был бы выгоден всем сторо-
нам. Он сомневается, что акцио-
неры будут возвращать себе часть 
средств, так как проект пока не вы-
шел на прибыль.

ОАО «Ямал СПГ» реализует про-
ект строительства завода по произ-
водст ву сжиженного природного 
газа (СПГ) мощностью 16,5 млн т 
в год на ресурсной базе Южно-Там-
бейского месторождения. Начало 
производства СПГ запланирова-
но на 2017 год. Акционерами ОАО 
«Ямал СПГ» являются ПАО «НО-
ВАТЭК» (50,1%), французская ком-
пания Total (20%), а также китай-
ские CNPC (20%) и Фонд Шелкового 
пути (9,9%).  

Intesa Sanpaolo в начале декабря стал кредитором 
консорциума, созданного швейцарским сырьевым 
трейдером Glencore и катарским инвестфондом 
Qater Investment Authority (QIA) для покупки 19,5% 
акций «Роснефти». 

ФИНАНСИРОВАНИЕшлом году, стала добывающая 
отрасль (за  исключением неф-
ти и  газа, которые авторы ис-
следования рассматривают от-
дельно) со  средней зарплатой 
103,8 тыс.  руб. — на  9% больше, 
чем  годом ранее. Второе место 
занял IT-сектор, зарплаты в  ко-
тором, прибавив 2%, составили 
77,9 тыс. руб. Эта отрасль неод-
нородна: компании, создающие 
ПО для иностранных заказчиков 
и получающие средства в валюте, 
платят выше рынка, но у многих та-
кой возможности нет, так как объ-
ем заказов упал из-за  кризиса, 
указывает Ольга Кривоспицкая. 
К тому же, добавляет она, телеком 
осторожен в расходах из-за новых 
законов (антитеррористический 
пакет поправок депутата Ирины 
Яровой и сенатора Виктора Озе-
рова, который был принят в июле).

На третьем месте — нефтегазо-
вая отрасль, зарплаты в ней не из-
менились по сравнению с 2015 го-
дом (75,6 тыс. руб.). Нефтегаз 
вместе с горнодобывающей про-
мышленностью «исторически яв-
ляются самыми высокооплачива-
емыми и производят стабильное 
повышение заработной платы 
каждый год», говорит Кривоспиц-
кая. Компании из этих сфер име-
ют стабильные доходы, к тому же 
их сотрудники зачастую работают 
в регионах с неблагоприятными 
условиями труда и получают над-
бавки, замечает она.

Самые низкие зарплаты в сель-
ском хозяйстве (31,5 тыс. руб.), лес-
ной промышленности (35,1 тыс. 
руб.) и  розничной торговле 
(35,7 тыс. руб.). Норма прибыли 
в торговле, которая раньше была 
стабильно высокой, сравнялась 
с прибыльностью в реальном сек-
торе, но  рисков в  ней при  этом 
больше, говорит Барноходжаев. 
А  максимальное снижение зар-
платы, по данным HeadHunter, на-
блюдается у сотрудников, занятых 
производством и продажей авто-
мобилей (минус 6%). 

Рынок труда.
Финансирование
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Российскую кредитно-денежную систему оценили как стабильную

Финансы далеки от стресса
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Рейтинговое агентство АКРА 
разработало Индекс финан-
сового стресса, позволяющий 
оценить насколько финансо-
вая система России близка к 
кризису. Пока ее состояние 
оценивается в 1,1 балла, что 
говорит о стабильности.

Рейтинговое агентство АКРА во 
вторник, 13 декабря, начнет оце-
нивать состояние российского 
финансового рынка с помощью 
нового инструмента  — Индек-
са финансового стресса. Индекс 
рассчитывается по 10-балльной 
шкале и, по оценкам агентства, 
позволит оценить стабильность 
финансовой системы. Такой ин-
струмент пока не имеет аналогов в 
России. Текущее состояние финан-
совой системы эксперты оценили 
ниже 2 баллов, что, по их мнению, 
говорит о ее стабильном состоя-
нии. В моменты валютной паники 
на рынке в декабре 2014 года Ин-
декс финансового стресса дости-
гал 8 баллов, сообщили сотрудники 
агентства в ходе презентации но-
вого инструмента.

ИЗМЕРИТЬ КРИЗИС

Оценить темпы роста российской 
экономики помогает ряд стати-
стических инструментов, напри-
мер данные по ВВП, публикуемые 
Росстатом. Для оценки состояния 
финансовой системы можно ис-
пользовать сведения об измене-
нии курса рубля или ставок денеж-
ного рынка. Однако, как отмечает 
директор группы исследований и 
прогнозирования АКРА Наталья 
Порохова,  эти данные не дают 
полного представления о ситуа-
ции. «Курс рубля может быть во-
латильным и меняться, например 
в период налоговых выплат», — 
указывает эксперт.

В АКРА предлагают оценивать 
состояние финансовой системы 
сразу по нескольким критериям. 
Помимо инфляции, нефтяных цен 
и обменного курса рубля в агент-
стве предлагают учитывать также 
волатильность фондового рын-
ка и оценивать стоимость акций 
компаний финансового сектора 
и уровень доходности облигаций. 
В частности, падение стоимости 
акций банков может происходить 
в случае ухудшения состояния их 
балансов и роста кредитного ри-
ска, а быстрое падение акций ком-
паний финансового сектора может 
говорить о стремлении инвесто-
ров в более ликвидные и надеж-
ные активы, считают в агентстве. 
Рост спреда между доходностью 
корпоративных облигаций и обли-
гаций федерального займа (ОФЗ) 
также говорит о «бегстве инвесто-
ров» от риска, считают эксперты 
АКРА. Эти факторы могут озна-
чать, что на рынке возникла не-
определенность и участники не 
исключают ухудшения состоя-
ния в экономике и, следователь-

но, в зависящем от нее финансо-
вом секторе.

Кроме того, при расчете индек-
са в АКРА будут оценивать уровень 
ставок на денежном рынке, в том 
числе на межбанке. В частности, 
если растет разница между став-
ками межбанковского рынка и 
ставкой, по которой рынку предо-
ставляет ликвидность Банк России 
(в частности, репо), то по мнению 
аналитиков АКРА, это свидетель-
ствует о следующем: средним бан-
кам становится сложнее привлечь 
финансирование, например из-за 
дефицита качественных залогов. 
В случае дефицита ликвидности на 
рынке это может стать негативным 
фактором, который может спрово-
цировать финансовый кризис.

НОВАЯ УГРОЗА

В АКРА отмечают, что, исходя из 
поведения российского рынка за 
последние десять лет, вероятность 
возникновения финансового кри-
зиса особенно высока при значе-
нии Индекса финансового стресса 
выше 2,5 балла. Последний раз 
индекс выходил за пределы 2,5 
баллов в январе 2016 года. Тогда 
стоимость нефти марки Brent упа-
ла до минимального значения за 
последние десять лет и составила 
$28 за баррель.  В декабре 2014 года, 
в момент паники на валютном 
рынке, когда курс доллара превы-
сил 80 руб., индекс был на отметке 
7,5–8 балла. Максимальное значе-
ние Индекса финансового стресса, 
10 баллов, было зафиксировано в 
январе 2009 года. Этому пред-

шествовали ипотечный кризис в 
США, банкротство американско-
го инвестбанка Lehman Brothers 
и последовавший за ними обвал 
мировых фондовых рынков.

Как показывают расчеты АКРА, 
текущее состояние финансовой 
системы России сейчас можно оха-
рактеризовать как стабильное: с 
начала 2016 года Индекс финан-
сового стресса снизился с 2,5 до 
1,1–1,5 балла в декабре (1,1 балла 
на 12 декабря). Это произошло из-
за снижения инфляции, волатиль-
ности рубля и фондового рынка, а 
также благодаря снижению общего 
кредитного риска на рынке. Сред-
няя разница между ставками кра-
ткосрочных заимствований бан-
ков и ЦБ сейчас составляет менее 
1,5 п.п., тогда как полтора года на-
зад она была на уровне 3–4 п.п., 
приводят пример аналитики 
агентства. В то же время уровень 
стресса в российской финансовой 

системе превышает показатели 
2011–2013 годов, подчеркивает-
ся в материалах АКРА. Причина-
ми нового кризиса на финансо-
вом рынке могут стать колебания 
цен на нефтяном рынке, рост уров-
ня просрочки по кредитам и про-
фицит ликвидности. «Длительное 
наличие профицита ликвидно-

сти способно искажать инвести-
ционные стимулы в финансовой 
системе и приводить к избыточ-
ному принятию рисков инвесто-
рами и кредиторами», — говорится 
в презентации АКРА. Системного 
кризиса можно избежать, если, по 
мнению аналитиков агентства, ЦБ 
сохранит ставку выше инфляции 
и продолжит управлять ликвидно-
стью с помощью депозитных аук-
ционов и введения норм резерви-
рования для банков.

УВИДЕТЬ ДНО

Гендиректор АКРА Екатерина Тро-
фимова говорит, что агентство бу-
дет использовать индекс для мони-
торинга ситуации на финансовом 
рынке. Публиковать его планиру-
ется ежедневно. «Это может найти 
отражение в рейтингах отдельных 
эмитентов или даже целых секто-
ров», — не исключила она.

Трофимова подчеркивает, что 
в отличие от других инструментов 
Индекс финансового стресса пока-
зывает общее состояние финан-
совой системы. «Мы не считаем 
обоснованной оценку состояния 
финансовой системы на основе 
отдельно взятых показателей», — 
отметила она. В АКРА рассчитыва-

ют, что интерес к индексу проявят 
не только участники, в частности 
инвестбанки, но и регулятор. «Та-
кие индексы есть практически на 
каждом развитом рынке, и регуля-
торы используют их в своей дея-
тельности», — говорит Трофимо-
ва. «Наконец-то исчезнут споры о 
том, на дне мы или нет. Это будет 
видно», — добавила глава АКРА.

«Если Банк России начнет ис-
пользовать в своих методиках 
оценки финансовой системы Ин-
декс финансового стресса, то мно-
гие банки также будут использо-
вать его в своей практике. Сейчас 
для нас более актуальны риски, ко-
торые мы рассчитываем на кон-
кретных контрагентов», — сказал 
РБК руководитель департамента 
глобальных рынков Sberbank CIB 
Андрей Шеметов. Он также под-
черкнул, что аналитическая коман-
да банка отслеживает все основные 
индикаторы состояния финрынка.

«С другой стороны, появление 
нового бенчмарка можно только 
приветствовать. Насколько он бу-
дет релевантен рыночной ситуа-
ции, покажет время», — добавил 
Шеметов.

В ЦБ отказались от коммента-
риев. Представитель регулятора 
заявил РБК, что Банк России не 
комментирует продукты и мето-
дики рейтинговых агентств.

КОМУ НУЖЕН ИНДЕКС

В АКРА признают, что их разработ-
ка не является чем-то уникальным. 
В частности, аналогичный индекс 
Global Financial Stress Index регу-

В АКРА признают, что их разработка не 
является чем-то уникальным. В частности, 
аналогичный индекс Global Financial Stress Index 
регулярно публикует Bank of America

ИНДЕКС

С начала 2016 года Индекс финансового стресса снизился с 2,5 до 1,1–1,5 балла в декабре (1,1 балла на 12 декабря). Это произошло из-за снижения инфляции, 
волатильности рубля и фондового рынка, а также благодаря снижению общего кредитного риска на рынке
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Конфликт

«Роснефть» отсудила у РБК 390 тыс. руб.

Дело не на миллиарды

Суд также обязал медиахолдинг 
удалить статью «Сечин попросил 
правительство защитить «Ро-
снефть» от BP», опубликованную 
11 апреля на сайте РБК и ставшую 
предметом иска, и дать опровер-
жение. Дополнительно суд поста-
новил взыскать с каждого жур-
налиста по 4,5 тыс. руб. В общей 
сложности «Роснефть» получит 
408 тыс. руб.

«РБК вместе с коллегией адво-
катов «Гриднев и партнеры», кото-
рая представляет интересы РБК в 
суде, изучит решение с адвокатами 
журналистов, после чего мы смо-
жем дать совместную взвешенную 
оценку, в том числе о том, будем ли 
мы оспаривать решение суда», — 
заявил генеральный директор РБК 
Николай Молибог.

Заявленные в иске требования 
«Роснефти» были значительно мас-
штабнее — компания планирова-
ла взыскать с РБК и журналистов 
3,179 млрд руб. солидарно. Адвока-
ты «Роснефти» объясняли, как полу-
чили эту сенсационную сумму: раз-
мер ущерба был рассчитан исходя 
из оценки репутации компании. В 
частности, стоимость активов «Ро-
снефти», по утверждению юристов, 
превышает 600 млрд руб. (При этом 
в отчете компании за 2015 год дру-
гая оценка гудвилл — 217 млрд руб. 
Такая же сумма содержится в ее от-
чете за первое полугодие 2016 года, 
то есть после выхода статьи РБК она 
не изменилась.)

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев, отвечая на во-
прос РБК, будет ли компания пода-
вать апелляцию на решение суда, 
был лаконичен: «Обязательно».

В публикации РБК, которую 
оспаривала «Роснефть», гово-
рилось о том, что в преддверии 
продажи 19,5% акций «Роснеф-
ти» Игорь Сечин, главный испол-

нительный директор компании и 
председатель совета директоров 
«Роснефтегаза» (последняя вла-
деет 69,5% «Роснефти» и выступа-
ет продавцом 19,5%), предупре-
ждал правительство о рисках этой 
сделки, в частности о том, что в ре-
зультате британская BP, которая 
уже владеет почти 20% «Роснеф-
ти», может увеличить свою долю 
до блокирующей или заключить 
акционерное соглашение с но-
выми акционерами. Эту инфор-
мацию РБК рассказали два феде-
ральных чиновника и подтвердил 
источник в самой «Роснефти». По 
их словам, Сечин также предла-
гал продать эти акции не на бир-
же, а найти минимум двух покупа-
телей среди азиатских компаний 
или фондов.

На прошлой неделе информа-
ция источников РБК фактически 
получила подтверждение. 7 де-
кабря Сечин доложил Владимиру 
Путину о продаже 19,5% «Роснеф-
ти» консорциуму, состоящему из 
двух инвесторов — катарского су-
веренного фонда Qatar Investment 
Authority (QAI) и швейцарского 
трейдера Glencore. То есть, как и 
сообщали собеседники РБК, ак-
ции проданы не на рынке, а двум 
инвесторам.

После выхода статьи РБК «Ро-
снефть» опубликовала на сво-
ем сайте заявление, где назвала 
информацию источников изда-
ния плодом фантазии журнали-
стов, а затем подала иск на изда-
ние и его журналистов, потребовав 
опровергнуть часть информации. 
В конце сентября компания вне-
запно заявила беспрецедентные 
денежные требования по этому 
иску — 3,124 млрд руб., а затем уве-
личила сумму до 3,179 млрд (око-
ло $50 млн по курсу ЦБ на 12 де-
кабря). Настолько, по ее мнению, 
могла снизиться репутация «Ро-
снефти» из-за выхода статьи РБК.

Объем требований нефтяной 
компании в 1,27 раза больше вы-
ручки РБК по МСФО за первое 
полугодие 2016 года (2,497 млрд 
руб.), почти в 60 раз выше опе-
рационной прибыли холдинга за 
январь—июнь 2016 года (56 млн 
руб.). Но на заседании суда в по-
недельник, 12  декабря, юристы 
«Роснефти» настаивали на том, 
что 3,179 млрд руб. — вполне обо-
снованная и соразмерная компен-
сация по отношению к стоимо-
сти деловой репутации нефтяной 
компании. «Мы просим взыскать 
только 0,49% от стоимости репута-
ции», — сказал один из них.

Частичное удовлетворение иска 
«Роснефти» «уже не напоминает 
сведения счетов с независимым 
средством массовой информа-
ции», указывает адвокат Алексей 
Мельников, представляющий ин-
тересы двух журналистов РБК — 
Дзядко и Подобедовой. «До поне-
дельника, 12 декабря, когда было 
оглашено решение, учитывая ха-
рактер репрессивных требований 
«Роснефти» к РБК, это дело носи-
ло серьезный политический под-
текст. Оно означало, что одно из 
немногих действительно незави-
симых деловых изданий может 
быть закрыто», — отмечает юрист, 
добавляя: «Мы с требованиями 
«Роснефти» по-прежнему не со-
гласны, но решение по крайней 
мере  находится в правовом поле».

«Почему возник такой широ-
кий общественный резонанс из-за 
этого дела? Именно из-за неадек-
ватно завышенной беспрецедент-
ной суммы требований, — говорит 

Мельников. — Будь это обычный 
спор, я думаю, что обществен-
ное внимание было бы раза в три 
меньше. А угроза того, что пере-
станет существовать одно из не-
многих независимых СМИ, что 
журналисты будут поставлены на 
уровень экономического разоре-
ния, привлекла серьезное внима-
ние и прессы, и общественности».

После решения суда политиче-
ский накал вокруг дела снизился, 
соглашается политолог Николай 
Миронов. «Принято компромисс-
ное решение, и это скорее плюс 
судебной системе в нынешних ус-
ловиях. С одной стороны, теперь 

исковая сумма — это не убийство 
издания, а подъемные средства. 
С другой стороны, суд все же при-
знал частично правоту «Роснеф-
ти», — рассуждает он.

Политолог Алексей Макаркин 
согласен, что суд принял компро-
миссное решение, которое «не 
уничтожит» РБК. Для крупного 
издания около 400 тыс. руб. ком-
пенсации — подъемная сумма, но 
для региональных изданий даже 
ее выплатить было бы непросто, 
указывает эксперт. «Есть и прин-
ципиальный момент. На сегодня 
в России успехом и победой яв-
ляется то, что тебя не уничтожи-
ли, — полагает Макаркин. — Ког-
да человека признают виновным 
и дают условный срок (хотя чело-
век ощущает себя невиновным), он 
все равно радуется — ведь он пой-
дет домой, а не в СИЗО. Видимо, 
сегодняшнее решение суда было 
лучшим для РБК из всех реальных 
сценариев». 

После выхода статьи РБК «Роснефть» 
опубликовала на своем сайте заявление, 
где назвала информацию источников издания 
плодом фантазии журналистов

ПРОЦЕСС

 Millhouse и Invest AG подали в суд на владельца «Азбуки вкуса»

Абрамович спорит со вкусом
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,  
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО,  
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Структуры Millhouse и Invest 
AG обратились в кипрский суд 
для взыскания с Андрея Вдо-
вина, акционера сети «Азбука 
вкуса», средств по кредиту 
на сумму до $150 млн. Обеспе-
чение по нему — доля бизнес-
мена в розничной сети.

О судебном процессе между струк-
турами Millhouse Романа Абрамови-
ча и Invest AG Александра Абрамова 
против акционера сети «Азбука вку-
са» Андрея Вдовина РБК рассказал 
источник, близкий к совладельцу 
розничной сети. По его информа-
ции, судебное разбирательство, ко-
торое сейчас идет в одном из судов 

Кипра, связано с находящимся в за-
логе у структур Абрамовича и Абра-
мова пакетом акций «Азбуки вкуса» 
Андрея Вдовина.  

В 2014 году Вдовин и его партне-
ры — Алексей Масловский и Питер 
Хамбро — выкупили долю еще од-
ного совладельца «Азбуки вкуса» 
Кирилла Якубовского. Вчетвером 
они владели кипрской холдинго-
вой компанией V.M.H.Y. Holdings 
Limited, в числе основных акти-
вов которой — 43% розничной сети 
(контрольный пакет ретейлера — 
у основателей компании Максима 
Кощеенко и Олега Лыткина). Сдел-
ка по выкупу 25% Якубовского в 
V.M.H.Y. была профинансирована за 
счет кредита от структур Millhouse и 
Invest AG. Как рассказывали ранее 
источники РБК, знакомые с деталя-
ми сделки, совокупный объем при-

влеченных средств составлял $125–
150 млн. При этом «сначала сделка 
была обеспечена акциями всех биз-
несменов, но в итоге в залоге остался 
только пакет Вдовина», утверждает 
источник, близкий к партнерам роз-
ничной сети. Привлеченные сред-
ства могли быть направлены на вы-
плату Якубовскому не только за его 
пакет в «Азбуке вкуса», но и за его 
долю в других совместных бизнесах 
партнеров, включая М2М Прайвет 
банк, М2М Asset Management, Ази-
атско-Тихоокеанский банк и Bank 
M2M Europe и другие.  

Информацию о суде подтвердил 
источник, близкий к одному из ист-
цов. По его словам, «Андрей Вдовин 
был готов передать заложенный па-
кет «Азбуки вкуса» в фактическое 
владение структурам Millhouse и 
его партнерам, но последним этот 

проект неинтересен как отдельный 
бизнес, и они намерены взыскать 
именно ранее выданные кредит-
ные средства».

По данным СПАРК, в ООО «Го-
родской супермаркет» (торговая 
компания «Азбуки вкуса») 99% 
долей принадлежит кипрской 
Demanor Investment Ltd и 1%  — 
у  ООО «Азбука вкуса». Согласно 
выписке из ЕГРЮЛ, 25% в Demanor 
находится в залоге «до исполнения 
обязательств по соглашению об оп-
ционе». Кто является залогодержа-
телем и по какому кредиту, в доку-
ментах не указано.  

Представитель Millhouse, Мак-
сим Кощеенко и гендиректор 
«Азбуки вкуса» Владимир Садовин 
от комментариев отказались. Свя-
заться с Invest AG и Андреем Вдо-
виным не удалось. 

КОНФЛИКТ

 Окончание. Начало на с. 1 

лярно публикует Bank of America. 
Также индекс стресса (Financial 
Stress Index, FSI) в США рассчиты-
вает Федеральный резервный банк 
Сент-Луиса, а в Европе для каждой 
страны такой индекс рассчитыва-
ет ЕЦБ. Методология«Индекса фи-
нансового стресса адаптирована 
под условия российского рынка, 
подчеркивает Трофимова.

«Речь, по сути, об интегральном 
показателе, который позволит от-
слеживать финансовый риск на 
рынке. Такие индексы публикуют 
некоторые западные инвестбан-
ки»,  — говорит главный эконо-
мист Евразийского банка разви-
тия Ярослав Лисоволик. В качестве 
аналогии он приводит индекс PMI 
(индекс деловой активности), на 
основе которого инвесторы оцени-
вают перспективы реального сек-
тора в той или иной стране. «Это 
востребованный продукт, который 
используется наряду с другими ма-
кроэкономическими показателя-
ми», — указывает эксперт.

«Что касается рисков финан-
совой системы, то, конечно, мож-
но отслеживать их по отдельным 
показателям, но существуют си-
туации, когда комплексная оцен-
ка может оказаться более востре-
бована»,  — считает Лисоволик. 
В частности, по его словам, при 
ухудшении ситуации на финан-
совом рынке, когда возникает не-
гативный тренд, Индекс финан-
сового стресса может позволить 
оценить ситуацию в целом с уче-
том влияния на различные рыноч-
ные факторы. «Это интересно тем 
же аналитикам или инвестбанкам, 
которые постоянно оценивают ры-
ночный риск», — говорит он.

По мнению Лисоволика, участ-
никам рынка потребуется несколь-
ко лет, чтобы оценить насколько 
изменение Индекса финансово-
го стресса, предложенного АКРА, 
позволяет отражает изменение 
финансовых условий на рынке и 
позволяет предсказывать даль-
нейший тренд.

Старший портфельный управ-
ляющий GHP Group Федор Би-
зиков считает, что индекс вряд 
ли будет востребован, поскольку 
рынку нужны опережающие сиг-
налы, чтобы понимать тенденции. 
«Участники судят о состоянии на 
рынке по отдельным показателям. 
После кризиса 2008 года следить 
за индексами финансового стрес-
са, чтобы прогнозировать ситу-
ацию, не имеет смысла. Ни один 
из индексов тогда выстрелить не 
успел», — говорит он.

Управляющий отмечает, что для 
многих крупных фондов и част-
ных инвесторов сейчас более ак-
туальными являются показатели 
по притоку/оттоку инвестиций на 
тот или иной рынок. Например, 
подобную статистику регуляр-
но публикуют Bank of America и 
компания Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). Однако, счита-
ет эксперт, этот индикатор также 
весьма условно говорит о тенден-
циях на рынке. «Это индикатор, 
позволяющий оценить аппетит к 
риску у инвесторов. Теоретически 
значительный приток средств на 
рынок может сдвинуть его индекс, 
но в реальности корреляция меж-
ду движением средств инвесторов 
и динамикой фондового индекса 
для развивающихся рынков не 
столь значительная», — отмечает 
Бизиков. 
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Как два предпринимателя делят рынок космической еды

Успех в тубе
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Бывший ресторатор Андрей 
Ведерников начал продавать 
питание для космонавтов 
через вендинговые аппара-
ты в музеях и на выставках. 
Но вскоре у него появился 
конкурент, сделавший ставку 
на АЗС и интернет-торговлю.

Космонавты уже давно практи‑
чески не  едят продукты из туб, 
а  питаются обычной пищей, 
но многие люди об этом не знают. 
Стереотип и ностальгия по кос‑
мическим свершениям СССР 
помогли Андрею Ведерникову 
вывести на рынок необычный су‑
венир в упаковке, напоминающей 
большой тюбик зубной пасты: 
пюреобразные супы, второе и де‑
серты. Одна порция космической 
еды стоит 300 руб., а  продается 
в  основном через вендинговые 
автоматы. Предприниматель со‑
хранил аутентичность космиче‑
ской еды: рецептура разработана 
в специализированном институ‑
те, а  продукция производится 
на заводе, который официально 
является поставщиком космо‑
навтов.

В прошлом году выручка ком‑
пании «Лаборатория космиче‑
ского питания» составила 5,4 млн 
руб. (прибыль  — 1,3 млн руб.), 
по данным СПАРК. В  2016 году, 
по словам Ведерникова, обороты 
выросли в шесть раз. По его рас‑
четам, выручка по итогам года со‑
ставит не менее 30 млн руб., при‑
быль — около 6 млн руб.

СПУСТИЛИСЬ С НЕБЕС

Андрей Ведерников  — бывший 
ресторатор. Управлял екатерин‑
бургскими заведениями «Града‑
ра», «Мистер N», «Иван», входя‑
щими в холдинг «Малахит», затем 
перебрался в  Москву и  основал 
клуб «Запасник». В столице друзья 
познакомили Ведерникова с Ген‑
надием Малаховым. Предприни‑
матель и телеведущий попробо‑
вали запустить в  начале 2010‑х 
производство косметики, но дело 
не пошло. По словам предприни‑
мателя, косметика и сейчас изго‑
тавливается, только на заказ.

Продавать космическую еду Ве‑
дерников задумал еще в 2011 году. 
Но подготовительный этап затя‑
нулся на четыре года: все это время 
предприниматель договаривался 
о  сотрудничестве с  НИИ пище‑
концентратной промышленности 
и специальной пищевой техноло‑
гии (НИИ ПП и СПТ) — главным 
разработчиком космического 
питания, и ФГУП «Бирюлевский 
экспериментальный завод»  — 
производителем и поставщиком 
питания для космонавтов. Ори‑
гинальная рецептура и техноло‑
гия производства охраняются го‑
сударством. Убедить госструкту‑
ры пойти на сотрудничество по‑
мог президент Владимир Путин, 
который неоднократно публично 

призывал популяризировать кос‑
мические достижения.

Ведерников зарегистрировал 
компанию «Лаборатория косми‑
ческого питания» и бренд Spaсe 
Food. Пришлось согласовать мно‑
жество документов. Ведерни‑
ков признает, что был не первым 
предпринимателем, который 
пытался договориться с постав‑
щиками космонавтов, но оказал‑
ся самым настойчивым. На орга‑
низацию производства, закупку 
оборудования и вендинговых ав‑
томатов он потратил около 30 млн 
руб.

Для Ведерникова было прин‑
ципиальным моментом вос‑
произвести не только упаковку, 

но и вкус космического питания, 
сделать его аутентичным. Един‑
ственное отличие  — упаковка 
115 г (на 45 г меньше оригиналь‑
ной). Дело в том, что розничная 
цена тубы, по  расчетам Ведер‑
никова, должна была не превы‑
шать 300 руб., а настоящая кос‑
мическая туба выходила бы до‑
роже. Сейчас он подумывает 
еще уменьшить упаковку: все‑та‑
ки в первую очередь это сувенир, 
а не продукт питания.

Тем  не  менее к  разработке 
меню подошли всерьез. Сейчас 
ассортимент состоит из 12 блюд: 
это борщ, харчо, рассольник, щи, 
маринованная баранина, свини‑
на с овощами, мясное пюре и тво‑

рог с разными начинками. Самый 
популярный продукт у покупате‑
лей — борщ. Срок годности еды 
в тубе — 12 месяцев, она может 
храниться без холодильника.

Сырье Ведерников закупа‑
ет у  отечественных фермеров 
(на  него уходит около 20% се‑
бестоимости). Упаковку прихо‑
дилось заказывать в  Финлян‑
дии, но  недавно нашли отече‑
ственного производителя — «Ту‑
бекс» из Санкт‑Петербурга (доля 
упаковки в  затратах еще  выше, 
чем ингредиентов).

Выпускает еду Бирюлевский 
экспериментальный завод, до сих 
пор обслуживающий нужды кос‑
монавтов. Это самый затрат‑

ный пункт себестоимости: ис‑
пользуется много ручного труда. 
За сутки завод может выпустить 
1–2 тыс. туб. Но  «гражданские» 
заказы не  в  приоритете — пер‑
вую партию из 5 тыс. туб делали, 
например, два месяца.

Виктор Добровольский, ге‑
неральный директор НИИ ПП 
и  СПТ, главный конструктор 
космического питания, отмеча‑
ет, что Spaсe Food — это не обыч‑
ный продукт массового произ‑
водства. Дороговизна обуслов‑
лена высокими требованиями 
к продуктам. Он подтверждает, 
что еда в тубах изготавливает‑
ся по  космическим технологи‑
ям без синтетических добавок. 
Каждое блюдо сбалансирова‑
но и безопасно для регулярного 
употребления. По сути, это та са‑
мая еда, которой питались кос‑
монавты в XX веке.

ЗАОБЛАЧНЫЙ СПРОС

Продукты под маркой Space Food 
появились в продаже в феврале 
2015 года. Первый вендинговый 
автомат установили на  ВДНХ 
в павильоне «Космос». Ведерни‑
ков был знаком с руководством 
ВДНХ, и  представители парка 
посчитали, что такое сотрудни‑
чество будет логичным.

Предприниматель ожидал, 
что покупать тюбики будет мо‑
лодежь, привыкшая использо‑
вать вендинговые автоматы, 
но в основном, по его наблюде‑
ниям, покупало космическую еду 
старшее поколение. Ведерников 
считает, что на него работает но‑
стальгия по достижениям СССР 
в космосе.

Предприниматель не рассчи‑
тал со спросом: первую партию 
из  5 тыс. туб распродали все‑
го за десять дней, она принесла 
предпринимателю 1,5 млн руб. 
выручки. Бирюлевский экспери‑
ментальный завод не был готов 
так быстро наладить производ‑
ство.

В  результате вторая пар‑
тия была готова только к  лету 
2015‑го — предприниматель стал 
расставлять автоматы в Москов‑
ском планетарии, космических 
музеях, на тематических выстав‑
ках. Ведерников начал активно 
участвовать в мероприятиях, ор‑
ганизованных правительством 

Узкая ниша на стыке 
фастфуда и сувенирной 
продукции привлекла 
не одного Ведерникова. 
Через полгода после 
установки первого 
вендингового аппарата 
у предпринимателя 
появился первый 
конкурент.
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Основатель компании «Лаборатория космического питания» Андрей Ведерников оказался не первым 
предпринимателем, который пытался договориться с поставщиками космонавтов, но самым настойчивым
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Москвы и  «Роскосмосом». «Это 
хороший элемент в мозаике попу-
ляризации космической деятель-
ности», — объяснил РБК пресс-се-
кретарь ГК «Роскосмос» Михаил 
Фадеев.

Аппараты появились уже в му-
зеях Санкт-Петербурга, Киро-
ва, Екатеринбурга, Геленджика, 
Самары, Сочи и других городов. 
В Москве список торговых точек 
пополнили ТЦ «Весна» и  «Мега 
Белая Дача», автоматы стоят 
на Белорусском и Ленинградском 
вокзалах, в гостинице «Космос», 
инновационном центре «Сколко-
во» и Государственной думе. В об-
щей сложности работает 30 аппа-
ратов по всей России. Ведерни-
ков собирается поставлять про-
дукцию в университеты, но пока 
не удалось договориться c вузами 
об аренде.

Главное в  вендинговом биз-
несе — угадать с местом распо-
ложения, рассказывает Ведер-
ников. Один автомат продает 
от 100 до 300 туб в месяц. Аренда 
одной точки обходится от 3 тыс. 
до 28 тыс. руб. в месяц, в общей 
сложности уходит около 400 тыс. 
руб. Самая дорогая аренда в попу-
лярных музеях, но здесь же и са-
мые высокие продажи.

Помимо аппаратов Space Food 
продается в  специализирован-
ных онлайн-магазинах, которые 
открывают торговые партнеры 
Ведерникова. Можно приобрести, 
например, «космический чемо-
данчик» с 2 кг еды за 4,8 тыс. руб.

Через все каналы в  месяц 
продается больше 10 тыс. туб. 

Розничная цена одной тубы  — 
300 руб., оптовая — 250 руб. Се-
бестоимость производства — око-
ло 200 руб. Примерно 5% продаж 
приходится на  корпоративный 
сегмент. Пик спроса — в школь-
ные каникулы.

«На мой взгляд, это отличный 
маркетинговый ход от Space Food. 
Если ассортимент блюд будет рас-
ширяться и по цене будет сопо-
ставим с традиционным фастфу-
дом, то компания вполне может 
развиться и выйти на массовый 
рынок», — считает Сергей Шав-
кунов, исполнительный дирек-
тор J’son & Partners Consulting. 
Андрей Дегтяренко, председатель 
совета директоров сувенирной 
компании «Проект 111», считает 
по-другому: «Перспектива ши-
рокого масштабирования проек-
та сомнительна, продукт все-таки 
нишевый».

Впрочем, сейчас нарастить 
продажи Space Food мешает 
не  столько отсутствие спроса, 
сколько возможности Бирюлев-
ского экспериментального заво-
да: все-таки основной его кли-
ент  — настоящие космонавты. 
Российской космической едой 
уже интересуются иностранцы. 
Ведерников говорит, что  полу-
чает запросы о поставках проб-
ных партий из Канады, Велико-
британии, Японии и других стран, 
но быстро масштабировать про-
изводство невозможно. «Мы при-
няли решение: пока не накормим 
Россию, не пойдем за границу», — 
говорит предприниматель.

НЕ СУВЕНИР, А ФАСТФУД

Узкая ниша на  стыке фастфуда 
и  сувенирной продукции при-
влекла не  одного Ведерникова. 
Через полгода после установки 
первого вендингового аппара-
та у  предпринимателя появил-
ся первый конкурент. В  июле 
2015 года выпускник МАДИ Алек-
сандр Поклад вместе с партнера-
ми зарегистрировал компанию 
«Космическое питание».

Он тоже обратился к  офици-
альному разработчику космиче-
ской еды НИИ ПП и СПТ. Но Вик-
тор Добровольский объяснил 
предпринимателю, что институт 
и завод уже сотрудничают с дру-
гой компанией, и  посоветовал 
связаться с  Андреем Ведерни-
ковым. «Я ему объяснил, что это 
не  какая-то  уличная еда. Если 

пищу просто затарить в тубы, это 
будет не космическая еда, а кон-
сервы», — комментирует Добро-
вольский.

Поклад академика не  послу-
шал и решил организовать свое 
производство. Он нашел пар-
тнеров-инвесторов и  потратил, 
по его словам, «несколько десят-
ков миллионов рублей» на покуп-
ку в Орле полуразрушенного зда-
ния, его ремонт и оборудование. 
В  Подмосковье недвижимость 
обошлась  бы дороже, а  постав-
щиков доступной фермерской 
продукции меньше. Разработкой 
рецептур занялся институт ВНИ-
ИТеК, который, по словам пред-
принимателя, тоже когда-то за-
нимался созданием космическо-
го питания. Меню немного отли-
чается от продукции Space Food: 
например, в нем есть грибной суп, 
который, по словам Доброволь-
ского, никогда не входил в раци-
он космонавтов.

От  регистрации компании 
до первых продаж еды под мар-
кой «Космопит» прошло около 
года. Предприниматель выбрал 
другие каналы сбыта: он решил 
не связываться с тематическими 
музеями, а  продает тубы через 
интернет-магазины и  сети АЗС 
«Трасса».

Поначалу тубы Поклада были 
на 10–40% дешевле и на 45 г тя-
желее, чем у Space Food, но по-
том цены сравнялись. По словам 
Александра, «Космопит» сейчас 
продают 40 дилеров в разных ре-
гионах страны, маржинальность 
бизнеса — 10–30%. Выручку сво-
его предприятия предпринима-
тель не раскрывает, но призна-
ет, что пока компания приносит 
убытки, выйти в ноль он плани-
рует весной 2017 года.

Один из его дилеров Алексей 
Белов, менеджер интернет-ма-
газина оригинальных продуктов 
питания «Мастер Джинн», го-
ворит, что  «Космопит» продает 
«ностальгическое решение вре-
мен начала покорения космоса». 
«Цель проекта — дать обычному 
человеку прикоснуться к космосу. 
Космонавтом стать сложно, а по-
пробовать еду легко», — вторит 
ему Поклад.

Виктор Добровольский энтузи-
азма молодого предпринимателя 
не разделяет: «Все, что произво-
дится без моего участия как глав-
ного конструктора, без  нашего 
института и Бирюлевского заво-

да, — это плагиат, подделка. Та-
кая продукция дискредитирует 
космическое питание». Ведерни-
ков считает, что «Космопит» сво-
им названием вводит людей в за-
блуждение: «Заказали консервы 
в тубах и назвали их космическим 
питанием».

Алексей Федоряка, руководи-
тель практики разрешения спо-
ров патентного бюро «Гардиум», 
говорит, что Андрей Ведерников 
и государственный институт пи-
тания могут добиться признания 
регистрации товарного знака 
«Космопит» недействительной, 
если докажут,  что  использова-
ние слов «космо» и  «пит» вы-
зывает у потребителей ложные 
ассоциации с  питанием в  кос-
мическом пространстве. «Реги-
страция данного товарного зна-
ка и его последующее использо-
вание правообладателем вводят 
потребителей в заблуждение от-
носительно самого товара, его 
качеств и изготовителя, который 
никакого отношения не  имеет 
к  специализированному пита-
нию космонавтов»,  — считает 
Федоряка.

Впрочем, далеко не  факт, 
что это удастся доказать в суде. 
Виталий Ветров, управляющий 
партнер юридической компании 
«Ветров и партнеры», напротив, 
считает, что «Космопит» просто 
дает свое толкование термина 
«космическое питание». «Я  бы 
на  месте Александра Поклада 
даже перешел  бы в  нападение. 
Де-факто государственный ин-
ститут не стремится к развитию 

конкуренции. Этим может за-
интересоваться ФАС»,  — гово-
рит Ветров.

Впрочем, Поклад считает, 
что еда в тубах — это не только су-
венир, но и возможность быстро 
перекусить. Именно этим объяс-
няется выбор АЗС как канала про-
даж. Рынок проголодавшихся ав-
томобилистов гораздо больше, 
чем любителей космических су-
вениров. 
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Как формируется цена 
космической еды, руб.
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Вендинговые автоматы — 
ключевой канал сбыта Spaсe 
Food. По данным J’son & 
Partners Consulting, в России 
работает около 240 тыс. 
вендинговых автоматов. 
Их оборот в 2015 году соста-
вил около $550 млн (около 
33,5 млрд руб. по средне-
взвешенному курсу за год). 
Чаще всего Spaсe Food поку-
пают как сувенир или пода-
рок. По оценке АКАР, объем 
российского рынка реклам-
но-сувенирной продукции — 
20,5 млрд руб.

Как питаются космонавты

Продукты из туб космонавты 
практически перестали есть 
еще в начале 2000-х. Эта упа-
ковка сейчас используется 
только для соусов, горчицы 
и меда. От туб отказались 
из-за большого веса и слож-
ностей с утилизацией. Сейчас 
пища доставляется на орбиту 
в небольшом контейнере, 
на крышке которого прикре-
плена опись находящихся в нем 
продуктов. Каждый продук-
товый набор содержит в себе 
трехдневный рацион питания 
одного космонавта. Во время 
еды консервные банки уста-

навливаются на «кухонный 
стол» в специальные гнезда, где 
их сначала разогревают. Важно, 
чтобы еда не крошилась и долго 
хранилась, часто используются 
сублимированные продукты. 
Крошки засасывает специ-
альный пылесос, встроенный 
в стол. Главная проблема — это 
жидкости. Пакет с концентра-
том присоединяют к специаль-
ному агрегату, который добав-
ляет необходимое количество 
воды нужной температуры. 
В итоге получается суп, пюре 
или сок. Их космонавты пьют 
из пакетов.

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК
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Почему доллар может укрепиться к концу недели

Коридор между ОПЕК и ФРС
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Для доллара эта неделя будет 
волатильной. Встреча незави-
симых производителей нефти 
с представителями ОПЕК уже 
спровоцировала его ослабле-
ние к рублю. Но есть и другие 
факторы. Сколько доллар 
будет стоить к пятнице?

В минувшие выходные встреча пред-
ставителей ОПЕК, России и еще де-
сяти стран, не входящих в картель в 
Вене, завершилась договоренностью 
о снижении добычи нефти начиная 
с 2017 года. На фоне этих событий 
на рынке наблюдается рост мировых 
цен на нефть. В ходе сегодняшних 
торгов стоимость барреля Brent на 
бирже ICE поднималась до $57,52.

Реагируя на рост нефти, рубль 
укрепился в понедельник к долла-
ру до максимальных отметок с ок-
тября 2015 года. В начале торгов 
доллар опускался ниже 61,5 руб. 
В 12:00 по московскому времени 
доллар стоил даже чуть ниже 61 руб. 
Закрылись торги на отметке 61 руб. 
По словам генерального директора 
УК «Спутник — Управление капи-
талом» Александра Лосева, это рез-
ко усилило интерес игроков, в том 
числе и иностранных, к российско-
му рублю. Поэтому старый сцена-
рий декабрьского ослабления в 
2016 году может не реализоваться.

Дальнейшая динамика курса ва-
лют будет зависеть от итогов засе-
дания ФРС США, которое запла-
нировано на среду, 14 декабря. Как 
отмечает главный аналитик Бин-
банка Наталья Ващелюк, практи-
чески все участники рынка ожида-
ют повышения ставки ФРС США на 
0,25 п.п. «Рост ставки можно счи-
тать обоснованным с учетом бла-
гоприятной макроэкономической 
статистики по США, выходившей в 
течение второй половины года», — 
говорит она.

Несмотря на очевидность по-
вышения процентной ставки, ко-
торая уже отыграна рынком, инве-
сторам будет интересно услышать, 
как изменится риторика регулято-
ра. «Очень важно, что скажет Джа-
нет Йеллен по итогам заседания и 
будет ли озвучен план дальнейшего 
ужесточения монетарной полити-
ки в США», — рассуждает Александр 
Лосев. Если темпы повышения ста-
вок в США покажутся экспертам 
высокими, то глобальный валют-
ный рынок накроет очередная вол-
на распродаж. По прогнозу Лосева, 
рубль в этом случае снова протести-
рует отметку 65.

Таким образом, влияние засе-
дания ФРС к концу недели может 
оказаться таким же мощным, как и 
влияние субботней встречи ОПЕК. 
Участники опроса РБК предпола-
гают, что к закрытию в пятницу, 
16 декабря, доллар укрепится. Кон-
сенсус-прогноз — 63,7 руб./долл. 
На прошлой неделе финансисты 
предсказывали 64,1 руб. за дол-
лар и ошиблись: 9 декабря на за-
крытии торгов в 19:00 мск он сто-
ил 62,6 руб.  

ИНФОГРАФИКАСписок экспертов
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1  Заседание Федрезер-
ва США
В среду, 14 декабря, состоит-
ся заседание Комитета по от-
крытым рынкам Федерально-
го резерва США. Аналитики 
ожидают повышение клю-
чевой ставки на 0,25 п.п. (до 
0,75 п.п.).  По словам старшего 
аналитика группы исследова-
ний и прогнозирования АКРА 
Дмитрия Куликова, несмотря 
на то что ожидание повыше-
ния ставки уже отражено в 
курсе доллара, определен-
ность и риторика ФРС бу-
дут способствовать укрепле-
нию американской валюты. 
«Большое влияние на кратко-
срочную динамику долла-
ра окажет и комментарий, 
которым глава ФРС Джанет 
Йеллен сопроводит решение 
комитета», — добавляет ру-
ководитель отдела управле-
ния активами Национальной 
управляющей компании Ан-
дрей Вальехо-Роман. Очень 
важно, будет ли озвучен план 
дальнейшего ужесточения 
монетарной политики в США, 
считают эксперты. 

2  Итоги встречи незави-
симых производителей 
нефти с представителями 
ОПЕК
В субботу, 10 декабря, ОПЕК, 
Россия и еще десять стран, 
не входящих в картель, до-
говорились о снижении до-
бычи нефти начиная с 2017 
года. «Это резко усилило ин-
терес игроков, в том числе 
и иностранных, к российско-
му рублю, — рассказывает 
генеральный директор УК 
«Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. 
— Становится очевидным, 
что стандартный сценарий 
декабрьского ослабления 
в 2016 году может не реали-
зоваться». Соответственно, 
рубль, реагируя на рост неф-
ти, укрепился в понедельник 
до максимальных отметок 
с начала года. 

3  Заседание ЦБ РФ
На пятницу, 16 декабря, за-
планировано заседание со-
вета директоров Банка Рос-
сии. Эксперты не ждут от 
регулятора снижения ставки, 
однако важной будет тональ-
ность пресс-релиза. Началь-
ник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев считает, что, судя 
по риторике главы россий-
ского регулятора, позиция ЦБ 

по перспективам снижения 
ставок в последнее время 
несколько смягчилась. «Те-
перь ЦБ не исключает сни-
жения ключевой ставки уже 
в начале 2017 года, что про-
исходит на фоне роста не-
фтяных цен и соответству-
ющего укрепления рубля», 
— говорит Евстифеев. Таким 
образом, если регулятор на-
мекнет на скорое смягчение 
политики, для рубля это мо-
жет быть умеренно-негатив-
ным сигналом. 

4  Данные по запасам 
нефти в США
Статистика по запасам неф-
ти и нефтепродуктов тради-
ционно публикуется в среду. 
Эти сведения способны кор-
ректировать цены на нефть. 
«Данные по запасам неф-
ти среды традиционно важ-
ны, так как на рубль нефть 
влияет больше всего из всех 
факторов», — отмечает ана-
литик ВТБ24 Алексей Михе-
ев. Соответственно, рост за-
пасов нефти в США может 
способствовать снижению 
нефтяных цен и ослаблению 
рубля. Однако руководитель 
отдела управления актива-
ми Национальной управля-
ющей компании Андрей Ва-
льехо-Роман замечает, что 
на прошлой неделе сокраще-
ние запасов было в два раза 
выше ожидаемого и в целом 
последние полтора месяца 
они в основном сокращают-
ся. «Дальнейшее уменьшение 
запасов может поддержать 
нефтяные цены и укрепить 
рубль», — говорит эксперт. 

5  Выплаты по внешне-
му долгу
На конец года обычно при-
ходится традиционный пик 
платежей по внешним зай-
мам у российских компаний 
и банков. Вместе с процента-
ми, согласно графику Банка 
России, сумма выплат соста-
вит около $16,9 млрд. Это не-
гативный для рубля фактор: 
чтобы расплатиться, компа-
ниям и банкам потребуется 
либо купить валюту на рын-
ке, либо сократить традици-
онный объем продаж. «Од-
нако принимая во внимание 
тот факт, что эта сумма ощу-
тимо меньше прошлогодней 
(около 24 млрд), вряд ли это 
вызовет взрывную деваль-
вацию рубля», — считает 
аналитик ГК Forex Club Ири-
на Рогова. 

Источник: опрос финансистов
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Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней 

Прогноз курса доллара на пятницу, 16 декабря, —  63,7 руб. (против 62,6 руб. на 19:00 мск в пятницу, 9 декабря).

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась школа от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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